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Не забыть паспорт и черную 
ручку – сегодня такие мысли 
крутятся в голове у более 3 ты-
сяч выпускников. 23 мая 
начался основной период эк-
заменационной кампании 
для одиннадцатиклассников. 
Первые предметы для сдачи – 
химия, история и литература.

Корреспонденты «ВБ» по-
бывали в барнаульском лицее 
«Сигма», где организован пункт 
проведения госэкзамена по хи-
мии. С самого утра около лицея 
собрались группки нарядных 
выпускников различных школ 
города. Ребята улыбались, что-то 
активно обсуждали. Конечно, у 
многих присутствовал мандраж. 
Еще бы, решение выпускного эк-

замена – миссия ответственная. 
Среди школьников химия 

считается сложной дисципли-
ной и не особо распространена 
для сдачи. Все ребята отмечают, 
что долго к этому готовились. 
Учащийся школы № 97 Евгений 
Мурашкин поделился, что ему 
пришлось полюбить этот пред-
мет, так как планирует поступать 
в медицинский вуз. А вот уча-

щаяся лицея № 130 Анастасия 
Мельникова, наоборот, решила 
сдавать химию, потому что к 
ней лежит душа, ей интересно 
заниматься этой наукой. Гото-
вилась к экзамену почти три 
года. Девушка планирует стать 
химиком-органиком, поступить 
в университет Барнаула или 
Новосибирска.
Учащаяся лицея № 112 Яна 

Тырышкина уверена в своих 
силах, так как за плечами ак-
тивная подготовка:

– Главное – настроиться, 
собраться с силами и все спо-
койно написать. Готовилась к 
экзамену долго, два года. С 8-го 
класса мечтаю поступить в ме-
дицинский вуз. В семье врачей 
не было, хочу стать первой. 

(Окончание на 2-й стр.)

Заряжены на все 100
Анна КАРПОВА

Барнаульские школьники начали сдавать единый государственный экзамен

Выпускники хорошо подготовлены и с уверенностью смотрят в будущее.

с 

Фото Андрея ЧУРИЛОВА 

Результаты первых 
экзаменов будут известны 

к 4 июня. Следующий 
экзамен, математику 

базового и профильного 
уровней, выпускники сдадут 

27 мая.
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Заряжены на все 100

Фото Андрея ЧУРИЛОВА

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

Учащийся гимназии № 123 Николай 
Федускин излучал уверенность. По его  
словам, контролировать эмоции ему 
помогает спорт – парень занимается 
джиу-джитсу и боксом. Планирует опре-
делиться с местом учебы по результатам 
экзаменов. 

– Жду результат только в 100 баллов, 
других вариантов у меня нет, – улыбается 
Николай. – Мы все заряжены и готовы 
писать ЕГЭ.
Педагоги встречали школьников во 

дворе. Одиннадцатиклассников распре-
делили группами по аудиториям, а уже 
после поочередно заводили внутрь здания 

для досмотра, проверки документов и 
непосредственно написания экзамена. 
Разрешалось пронести с собой воду и 
легкий перекус, так как экзамен по хи-
мии долгий – 3 часа 30 минут. К слову, 
на историю отводят столько же времени, 
на литературу – 3 часа 55 минут. 
Для соблюдения порядка проведения 

ЕГЭ на экзаменах будут присутствовать бо-
лее 2 тысяч общественных наблюдателей.

– Мы постарались сделать все, чтобы 
дети комфортно себя чувствовали на 
экзамене, – рассказала начальник от-
дела организации общего образования 
и оценочных процедур министерства 
образования и науки Алтайского края 
Наталья Полосина. – Новшество этого 
года – QR на входе в пункт проведения 

экзамена. Он ведет на горячую линию, 
куда школьник может обратиться по 
любым вопросам в рамках организации 
ЕГЭ. Напомню, уже несколько лет задания 
не выдаются в пакетах. Мы получаем 
контрольно-измерительные материалы 
по защищенной сети Интернет, КИМ 
распечатывается в аудитории индиви-
дуально для каждого школьника. После 
их собираем, сканируем и отправляем в 
РЦОИ. Далее их направляют в предметные 
комиссии экспертам, которые проводят 
оценку знаний выпускников.
Еще одна новация года – родители мо-

гут стать общественными наблюдателями, 
но есть некоторые ограничения. Им нужно 
пройти аккредитацию, а также не являться 
родителем выпускника этого года.

Все аудитории для проведения ЕГЭ оборудованы видеонаблюдением.

Музейный фонд «ВБ»

Обладатель девяти знаков отличия 
«Золотой фонд прессы» России.

в межрегиональном конкурсе 
журналистского мастерства – 2017

I место
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Фото на обложке Андрея Чурилова. 
Коллаж Марины Гончаровой.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

24 мая – День 
славянской 
письменности 
и культуры
Дорогие друзья! От всей 

души поздравляю вас с 
Днем славянской письмен-
ности и культуры!
Этот праздник напомина-

ет о бережном отношении к 
родному языку, пробуждает 
и развивает интерес к отече-
ственной истории, способ-
ствует единению в нашей 
многонациональной стране. 
Создание славянской пись-

менности дало мощный им-
пульс для духовного, обще-
ственного и государственного 
развития. В Барнауле, как и в 
других городах, в этот день 
проходят различные меро-
приятия: фестивали, конкур-
сы, научные конференции. 
Общие язык и культура помо-
гают сохранять духовно-нрав-
ственные ценности, работать 
на благо страны и родного 
города.
Желаю вам, дорогие бар-

наульцы, крепкого здоровья, 
благополучия и успеха во всех 
добрых начинаниях!

Глава города Барнаула 
В.Г. ФРАНК.

Уважаемые барнауль-
цы! От имени депутатов 
Барнаульской городской 
Думы поздравляю вас с 
замечательным праздни-
ком – Днем славянской 
письменности и культуры!
Этот день является сим-

волом единства и богатства 
нашей славянской культуры, 
а также данью уважения к 
тем, кто заложил основы на-
шей письменности и языка.
Отрадно, что в городе Бар-

науле, где переплетаются 
традиции и современность, 
сохранению и развитию 
культуры уделяется особое 
внимание. Вдохновляющие 
примеры наших писателей, 
поэтов и культурных дея-
телей служат стимулом для 
новых поколений. 
В этот день желаю каждо-

му из вас вдохновения, твор-
ческих успехов и глубокого 
уважения к слову! Пусть День 
славянской письменности и 
культуры станет для нас всех 
праздником единства, любви 
к родной культуре и языку.

Председатель Барнаульской
городской Думы Г.А. БУЕВИЧ.
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Губернатор Виктор Томенко по-
желал всем участникам третьего 
трудового семестра успехов и вру-
чил награды жителям региона, чей 
вклад в развитие студотрядовского 
движения особо отмечен на фе-
деральном уровне. Так, почетной 
грамоты Президента Российской 
Федерации удостоен ректор АлтГТУ 
Андрей Марков, благодарностью 
Президента Российской Федерации 
поощрены ветераны движения 
студенческих отрядов Алтайского 
края Константин Емелин (АГАУ) и 
Николай Корсиков (АГМУ).

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

25 мая –
День химика
Уважаемые работники 

химической промышлен-
ности! Поздравляю вас с 
профессиональным празд-
ником!
Химическая промышлен-

ность – это одна из самых 
динамично развивающихся 
и значимых сфер в экономике. 
Высокий уровень про-

фессионального мастерства 
работников и богатый опыт, 
а также внедрение инноваци-
онных технологий позволяют 
химпредприятиям города 
изготавливать высокотехно-
логичную и современную 
продукцию, такую как рези-
новые шины и покрышки, 
пластмассовые трубы, мою-
щие средства, парфюмерия, 
и вносить достойный вклад 
в социально-экономическое 
развитие региона. 
Уважаемые сотрудники 

химической промышленности, 
ветераны отрасли, примите 
искренние слова благодар-
ности за добросовестный труд 
и профессионализм. Желаю 
крепкого здоровья, счастья, 
семейного благополучия и 
успехов!

Глава города Барнаула
В.Г. ФРАНК.

Уважаемые труженики 
химической промышлен-
ности, дорогие ветераны от-
расли! От имени депутатов 
Барнаульской городской 
Думы сердечно поздравляю 
вас с профессиональным 
праздником – Днем химика!
Этот день символизирует 

важность и значимость химии 
как науки, которая пронизы-
вает все сферы нашей жизни, 
от медицины до экологии, от 
производства до сельского 
хозяйства. Благодаря достиже-
ниям химиков мы можем на-
слаждаться комфортом совре-
менной жизни, использовать 
инновационные лекарства 
для лечения заболеваний и 
разрабатывать экологически 
чистые технологии, которые 
помогают сохранить нашу 
планету.
В городе Барнауле хими-

ческая отрасль играет значи-
тельную роль в экономике и 
научной деятельности. Здесь 
работают талантливые ученые, 
инженеры и специалисты, 
которые вносят неоценимый 
вклад в развитие науки и тех-
ники. Ваш труд – это основа 
для создания новых решений, 
которые способствуют улуч-
шению качества жизни людей, 
повышению безопасности и 
эффективности производ-
ственных процессов.
В этот праздничный день 

желаю вам крепкого здоровья, 
творческого вдохновения и 
новых профессиональных до-
стижений. Пусть ваша работа 
приносит удовлетворение и 
радость, а результаты ваших 
исследований и разработок 
служат на благо общества. 

Председатель Барнаульской 
городской Думы Г.А. БУЕВИЧ.

Храня традиции
Студенческие отряды Алтайского края дали старт 
летнему трудовому сезону 

В парке «Центральный» состоялось 
торжественное открытие III трудо-
вого семестра студенческих отрядов 
и IV-V трудовой четверти трудовых 
отрядов подростков Алтайского края.

В мероприятии приняли участие 
представители правительства Алтайского 
края, администрации города Барнаула 
и студотрядовского движения Алтай-
ского края – командиры, комиссары, 
бойцы студенческих отрядов, ветераны 
движения.
Церемония открытия третьего трудо-

вого семестра с традиционным шествием 
отрядных знамен и исполнением гимна 
студотрядов Алтая – это точка отсчета 
трудовой деятельности студентов в 
текущем году.

– Открытие третьего трудового се-
местра студенческих отрядов – всегда 
праздник в нашем Алтайском крае. Более 
5000 ребят, которые состоят примерно 
в 150 отрядах, отправляются помогать 
в реализации масштабных проектов как 
в городах и районах нашего края, так и 
во многих других регионах страны. Из 
поколения в поколение – десятилетия-
ми – наши студотрядовцы хранят свои 
традиции. Из года в год приступают к 
работе с желанием сделать край, всю 
страну могущественнее и сильнее, – об-
ратился к студотрядовцам губернатор 
Алтайского края Виктор Томенко.
Третий трудовой семестр для студен-

ческих отрядов пройдет как на террито-
рии края, так и за его пределами. Бойцы 
станут участниками всероссийских и 

межрегиональных проектов, будут 
работать в детских лагерях, поездах, 
гостиничных комплексах, на рыбопе-
рерабатывающих производствах, стра-
тегически важных объектах страны. 
Например, отряды «Витязь» и «Ритм» 
отправятся на студенческую стройку 
«Мирный атом» в Ленинградскую об-
ласть.
Трудовой отряд подростков «Альфа» 

едет на проект «Алабуга ТОП» в особую 
экономическую зону в Республике Та-
тарстан. Трудовой проект «Алабуга ТОП» 
примет 1000 подростков со всей страны и 
включит в себя целый комплекс событий 
и мероприятий, не только трудовые 
обязанности. «Алабуга ТОП» начнет 
смену 1 июня, она продолжится до конца 
августа в несколько потоков. Ребята будут 
работать офис-менеджерами, уборщика-
ми территорий и подсобными рабочими 
под руководством наставников.
Более 60 отрядов останутся трудиться 

на объектах Алтайского края. В регионе 
будет реализовано несколько крупных 
трудовых проектов, в их числе окружной 
сводный студенческий отряд «Бело-
куриха», всероссийский студенческий 
медицинский отряд «Аметист», всерос-
сийский студенческий педагогический 
проект «Победа».
Во всероссийском отряде «Аметист» –

104 человека: это 11 делегаций и пред-
ставителей из 11 регионов России. Ал-
тайский край в нем представляют 18 
человек из двух медицинских отрядов: 
«Василиск» и Falixr.

– Ребятам предстоит показать себя 
профессионалами своего дела в рамках 
трудовой деятельности в ЛПУ нашего 

края, независимо от занимаемой долж-
ности (младший, средний медицинский 
персонал или ординаторы), проявить 
свои таланты в рамках творческого фе-
стиваля, на спортивных соревнованиях, –
рассказывает Ксения Соколянская, ко-
мандир всероссийского студенческого 
медицинского отряда «Аметист». – Также 
будет организован конкурс профессио-
нального мастерства и межпроектная 
конференция для обмена опытом и 
компетенциями между разными уни-
верситетами. Планируются волонтерские 
акции: субботники, донорские акции и 
другие.
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Светлана ЕРМОШИНА

В этом году краевой студотряд «Алтай» объединил строительные, педагогические, сервисные, медицинские, сельскохозяйственные отряды,
а также проводников и подростков.
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В администрации города 
прошло мероприятие, при-
уроченное ко Дню россий-
ского предпринимательства. 
Представителей отрасли по-
здравили с наступающим 
праздником и вручили на-
грады различного уровня, в 
том числе отметили побе-
дителей конкурса «Лучший 
предприниматель города 
Барнаула».

От имени главы города 
Барнаула Вячеслава Франка  
присутствующих с професси-
ональным праздником по-
здравил заместитель главы 
администрации города по эко-
номической политике Сергей 
Рябчун. Он отметил важную 
роль бизнес-сообщества в 
социально-экономическом 
развитии краевой столицы: 
предприниматели создают но-
вые рабочие места, реализуют 
социально важные проекты, 
обеспечивают налоговые по-
ступления в бюджет, предо-
ставляют широкий ассортимент 
товаров и услуг.

– Сегодня на территории 
Барнаула в малом и среднем 
предпринимательстве за-
нят каждый пятый житель 
города. Бизнес-сообщество 
вносит значительный вклад 
в развитие инфраструктуры, 
участвует в благоустройстве 
территорий и многом другом. 
В прошлом году доля посту-
плений малого и среднего 
бизнеса в доходную часть 
бюджета Барнаула достигла 
рекордной величины 58% и со-
ставила порядка 7 миллиардов 

рублей, – отметил заместитель 
главы администрации города 
по экономической политике.
Особое внимание Сергей 

Рябчун уделил теме участия 
бизнеса в подготовке гума-
нитарных грузов для бойцов, 
находящихся в зоне прове-
дения специальной военной 
операции, и жителей новых 
российских регионов.
От имени депутатов Барна-

ульской городской Думы с про-
фессиональным праздником 
присутствующих поздравил 
заместитель председателя ко-
митета по бюджету, налогам и 
финансам БГД Юрий Ряполов:

– По поручению председа-
теля городской Думы Галины 
Буевич сердечно поздравляю 
вас с профессиональным 
праздником и получением 
заслуженных наград за ваш 
труд. В это непростое время, 
когда мы сталкиваемся со 
множеством вызовов, ваша 
настойчивость и стремление 
развивать свое дело вызывают 
искреннее восхищение.
Также гостей поприветство-

вал председатель постоянного 
комитета Алтайского краевого 
Законодательного Собрания по 
промышленности, предпри-
нимательству и туризму Вла-
димир Семенов. Временно 
исполняющий обязанности 
начальника управления Ал-
тайского края по развитию 
предпринимательства и ры-
ночной инфраструктуры Елена 
Абдулаева вручила награды и 
пожелала успехов в професси-
ональной деятельности.
В рамках торжественного 

мероприятия награды раз-
личного уровня получили 40 

представителей предприни-
мательской сферы. В их чис-
ле – победители конкурса 
«Лучший предприниматель 
города Барнаула», выявленные 
в шести номинациях. Конкурс-
ная комиссия оценивала пред-
ставленные участниками до-
кументы по таким критериям, 
как отсутствие задолженности 
по налогам, оказание допол-
нительных мер социальной 
поддержки работникам, про-
фессиональные достижения, 
участие в благотворительной 
деятельности и другие.

– Победа в конкурсе – это 
признание не только моего 
личного вклада, но и резуль-
тат слаженной работы всей 
нашей команды, – поделился 
Павел Беспалов, руководитель 
компании ООО «Руспром», 
победившей в номинации 
«Лучший предприниматель 
в сфере торговли». – Свой 
путь в предпринимательстве 
вместе с Игорем Волковым 
мы начали в 2007 году с не-
большого бизнеса, а сегодня 
мы – федеральная компания 
с передовыми решениями в 

сфере промышленного обо-
рудования. В 2024 году мы 
ускорили рост, создали более 50 
рабочих мест, создали собствен-
ную платформу для обучения 
сотрудников. Для нас участие в 
конкурсе – это возможность по-
казать, как импорт может стать 
точкой технологического роста 
для наших клиентов, кадров 
и всей отрасли в целом. Мы 
благодарны жюри и городу за 
высокую оценку нашей работы.

– Конкурс – возможность 
заявить о себе, о своем деле, что 
полезно в целом для бизнеса, –
уверена Татьяна Пятковская, 
руководитель ООО «Компа-
ния ПРОКС», победителя в 
номинации «Женское пред-
принимательство». – Компанию 
основали вместе с супругом 
в 1999 году, начинали с 1С, 
теперь предлагаем целый 
спектр цифровых услуг. Считаю 
важным выходить за пределы 
налаживания бизнес-процессов, 
участвовать в конкурсах, дело-
вых мероприятиях, делиться 
знаниями, это способствует 
налаживанию связей и дает 
новые силы. 

СББАРНАУЛ И БАРНАУЛЬЦЫ
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ПОБЕДИТЕЛИ КОНКУРСА ЛУЧШИЙ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ БАРНАУЛА  2025

«Лучший предприниматель в сфере производства» –
ООО «Тонар Плюс»; «Лучший предприниматель в 
сфере торговли» – ООО «РусПром»; «Лучший предпри-
ниматель в сфере предоставления услуг населению» –
индивидуальный предприниматель Николай Погуляев; 
«Женское предпринимательство» – ООО «Компания 
ПРОКС»; «Лучший молодой предприниматель» – ин-
дивидуальный предприниматель Евгений Лубягин; 
«Самозанятый года» – Никита Морозов.

Алиса ТРОСТНИКОВА

Фото Михаила ПОЛУБЕДОВА

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

26 мая –
День российского 
предпринимательства
Уважаемые предприниматели! 

От всей души поздравляю вас с 
профессиональным праздником!
Одним из важнейших факторов 

социально-экономического развития 
города является активность бизнеса. 
Предприниматели совершенствуют 
производства, создают рабочие места, 
пополняют бюджет.
Деловое сообщество Барнаула 

вносит неоценимый вклад в комфорт 
горожан, участвуя в благоустройстве 
территорий, поддерживая культурные 
проекты и спортивные состязания. 
Вместе с администрацией краевой 
столицы вы собираете и направляе-
те гуманитарные грузы для бойцов 
специальной военной операции и 
жителей новых российских регионов. 
Уважаемые предприниматели, 

примите самые искренние слова бла-
годарности за вашу инициативность 
и активную гражданскую позицию. 
Желаю счастья, здоровья, благопо-
лучия, удачи, успеха во всех добрых 
начинаниях!

Глава города Барнаула В.Г. ФРАНК.

Уважаемые предпринимате-
ли, работники большого и мало-
го бизнеса! От имени депутатов 
Барнаульской городской Думы 
сердечно поздравляю вас с про-
фессиональным праздником!
Предпринимательство – это не 

просто бизнес, это дух инициативы, 
креативности и стремления к саморе-
ализации. Благодаря вашим усилиям, 
идеям и трудолюбию формируется 
экономика нашего города, создаются 
новые рабочие места, реализуются 
инновационные проекты и укрепля-
ется благосостояние горожан. 
Город Барнаул славится успеш-

ными предпринимателями, кото-
рые, несмотря на вызовы времени, 
продолжают развивать свое дело и 
внедрять в него новые идеи. Ваши 
усилия способствуют развитию мест-
ного самоуправления, социальной 
ответственности и активному участию 
в жизни города. Вы создаете не только 
экономические условия, но и фор-
мируете культурные и социальные 
ценности, которые объединяют людей.
Совместными усилиями мы про-

должим создавать благоприятные 
условия для бизнеса, поддерживать 
инновации и развивать сотрудни-
чество между предпринимателями 
и государственными структурами. 
Желаю вам крепкого здоровья, 

неиссякаемой энергии и вдохновения 
для новых свершений! 

Председатель Барнаульской 
городской Думы Г.А. БУЕВИЧ.

ВО ВТОРНИК

Прямая
линия «ВБ»
Тема прямого провода – до-

рожно-транспортная ситуация в 
Барнауле.

27 мая прямую линию проведет 
заместитель начальника отдела Госу-
дарственной инспекции безопасности 
дорожного движения УМВД России по 
г. Барнаулу подполковник полиции 
Дмитрий Ипатов. Дмитрий Павлович 
ответит на вопросы барнаульцев по 
телефону 37-18-60 с 16.00 до 17.00.

Люди дела
Барнаульских предпринимателей наградили
в преддверии профессионального праздника

В числе награжденных – победители конкурса «Лучший предприниматель Барнаула».
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Если вам позвонили мошенники, 
но вы не попались на их удочку, 

все равно сообщите об этом 
в полицию и укажите телефоны, 

с которых поступил звонок. 
Это позволит расширить базу 
данных «черных» номеров и 

банковских счетов и снизить число 
потенциальных пострадавших. 
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Не верь, не слушай, уточни
Сотрудники полиции в очередной раз призывают к бдительности при телефонном 
разговоре с незнакомцами 

В ГУ МВД РФ по Алтай-
скому краю прошла встреча 
руководителей регионально-
го главка, территориальных 
подразделений и журнали-
стов, на которой обсудили 
актуальные схемы IT-мо-
шенничеств и то, как им 
противостоять. 

Старые и новые схемы
Как отмечает начальник 

отдела по борьбе с киберпре-
ступлениями ГУ МВД России 
по Алтайскому краю Кирилл 
Чащин, сейчас 80% сводок о 
происшествиях составляют 
преступления с применением 
информационно-телекомму-
никационных технологий. За 
четыре месяца 2025 года в ре-
гионе зарегистрировано 4,5 
тысячи таких преступлений – 
при этом за весь прошлый год 
было 14,2 тысячи аналогичных 
случаев. 

– Меняются схемы. Напри-
мер, полгода назад в ситуациях, 
связанных со ст. 282 УК РФ (не-
правомерный доступ к компью-
терной информации. – Прим. 
авт.), в большинстве случаев 
фигурировал портал «Госуслу-
ги». Сейчас же пострадавшие 
сообщают о взломе страниц на 
маркетплейсах, сайтах объявле-
ний, банковских приложений, – 
поясняет Кирилл Чащин. 
Пострадавшие от действий 

кибермошенников жители ре-
гиона за четыре месяца ны-
нешнего года потеряли почти 
400 миллионов рублей – такие 
цифры приводит начальник 
Управления уголовного розы-
ска ГУ МВД РФ по Алтайскому 
краю Игорь Мальцев. Это и 
личные накопления, и кредит-
ные либо заемные средства, ко-
торые потерпевшие переводят 
на счета злоумышленников. 

– Преступники всеми спо-
собами пытаются выманить у 
людей код доступа к порталу 
«Госуслуги», звонить могут под 
предлогом замены счетчиков 
или другого оборудования, 
записи к врачу, поступлению 
выплат от Пенсионного фон-
да или других организаторов, 
продлению сим-карты. Кстати, 
если раньше звонки поступали 
взрослым, то сейчас звонят 
и подросткам, предлагая им 
установку программ или по-
мощь в улучшении аккаунта 
в компьютерной игре, – отме-
чает Игорь Мальцев. – При 
этом не потеряли актуально-
сти схемы «ваш родственник 
попал в ДТП» и предложения 
подзаработать на бирже или в 
инвестиционном фонде. 
Начальник управления 

организации деятельности 
участковых уполномочен-
ных и подразделений ПДН 
регионального главка Мари-
на Муравьева подтверждает: 

Ярослав МАХНАЧЁВ

привычная возрастная катего-
рия пострадавших от действий 
IT-мошенников – это люди от 
24 до 65 лет – расширилась. За 
последнее время в сети зло-
умышленников попадается 
немало студентов и школьни-
ков, к которым тоже находится 
актуальный подход – темы ЕГЭ 
и ОГЭ, сессий в вузах и ссузах и 
так далее. Так, несколько дней 
назад в полицию обратилась 
жительница Алтайского края, 
у которой обманным путем 
похитили 300 тысяч рублей. 
Их преступникам перевела ее 
дочь-школьница. Перед этим 
ей позвонил неизвестный 
с сообщением, что в списке 
сдающих экзамены фамилия 
девушки фигурирует с ошиб-
кой, и для уточнения данных 
необходимо сообщить код из 
смс. Далее по классике: звон-
ки от сотрудников полиции, 

«Госуслуг» и даже ФСБ с со-
общением о взломе аккаунта 
и попытках оформить на нее 
кредит. В итоге девушка не-
сколькими траншами перевела 
собеседникам с карты матери 
большую сумму, а потом по их 
указанию удалила переписку. 
А студенту одного из барна-
ульских колледжей поступил 
звонок с сообщением о посту-
пившем письме из Минобр-
науки, для получения тоже 
потребовался код. Когда он его 
назвал, поступил новый зво-
нок, теперь уже с сообщением 
о взломе банковского аккаунта, 
с которого совершен перевод 
в недружественную страну, за 
что отец парня понесет уголов-
ное наказание. Студент через 
банкоматы пятью платежами, 
желая спасти папу, перевел 
900 тысяч рублей. 

Опасные ссылки
С прошлой осени в регионе 

проходит масштабная профи-
лактическая работа – сотруд-
ники полиции встречаются с 
коллективами предприятий 
и организаций, студентами 
и школьниками, рассказы-
вая им об актуальных схемах 
мошенничеств. Это, по мне-
нию Кирилла Чащина, дает 
результат, без профилактики 
количество пострадавших было 
бы еще большим. Главный 
эксперт отделения «Барнаул» 
Банка России Михаил Мете-
лев отмечает, что благодаря 
бдительности сотрудников 
банков страны за три месяца 

2025 года пресечено 43,8 мил-
лиона попыток мошенничеств, 
люди сохранили 4,6 триллиона 
рублей – это в два раза больше, 
чем в предыдущем квартале. 
Но, увы, нередки случаи, когда 
люди не верят словам работни-
ков банков и переводят деньги 
злоумышленникам. 

– С прошлого года на зако-
нодательном уровне ввели 
период охлаждения – банки 
обязаны проверять счета, на 
которые переводятся крупные 
суммы, не фигурируют ли они 
в черных списках. Если счет 
оказывается там, на два дня 
перевод замораживается, а от-
правитель получает уведомле-
ние о том, что он, возможно, 
имеет дело с мошенником. 
С 1 марта все пользователи 
«Госуслуг» могут установить 
самозапрет на получение 
кредита. А 15 мая заработало 
еще одно нововведение – уже 
ограничиваются финансовые 
операции клиентов, заподо-
зренных в дропперстве, то есть 
пособничестве мошенникам, – 
отмечает Михаил Метелев.  
Но все это не отменяет того, 

что необходимо в первую оче-
редь быть бдительным само-
му. Кирилл Чащин отмечает, 
что чаще всего мошенники 
совершают звонки через мес-
сенджеры. В настройках одного 
из них можно сделать звонки с 
неизвестных номеров беззвуч-
ными, тогда человек просто не 
заметит, что им кто-то интере-
совался. В другом можно вооб-
ще запретить входящие звонки 

от незнакомых абонентов. Не 
лишним будет установить и 
антивирус, который также 
фильтрует спам-звонки. 
При этом сейчас, как говорят 

эксперты, мошенники обходят-
ся и без звонков – отправляют 
сообщение, например, «это ты 
на фото» с прикрепленной ссыл-
кой. Но вместо фото под ней 
скрывается вирусная програм-
ма, после ее установки человек 
теряет контроль над смартфо-
ном, зато его получает отпра-
витель, которому открывается 
доступ ко всем персональным 
данным и приложениям. Совет 
один: не переходите по незна-
комым ссылкам, особенно от 
неизвестных людей. 

– Да и в общении со зна-
комыми надо быть внима-
тельным. Нередки случаи, 
когда мошенник попадает в 
домовой или родительский 
чат, отправляет какие-то ссыл-
ки. Люди думают, что в этой 
группе они знают всех, теряют 
бдительность, – предупреждает 
Кирилл Чащин. 
А если вы получаете голо-

совое или видеосообщение от 
родственника или знакомого с 
просьбой о помощи, тоже сде-
лайте паузу, как бы ни хотелось 
тут же помочь. Технологии 
позволяют подделать видео 
или голос так, что отличить 
дипфейк сможет не каждый 
эксперт, лучше свяжитесь с 
человеком или тем, кто в этот 
момент может быть рядом с 
ним, и уточните, действитель-
но ли он отправлял сообщение. 
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Американский полковник 
сначала не поверил нашему 
бойцу – сказал, что, судя по 
фотографиям колоссальных 

разрушений, в городе никто не 
остался живым. Федосенко 

в ответ достал из планшета медаль 
«За оборону Сталинграда».

Олеся МАТЮХИНА

Фото Михаила ПОЛУБЕДОВАСтуденты внимательно слушали истории боевого пути Петра Федосенко.

Тост за Сталинград
За что разведчику Петру Федосенко американцы подарили 
в Праге аккордеон 

В Штабе общественной 
поддержки «Единой России» 
состоялась встреча со студен-
тами Алтайского архитектур-
но-строительного колледжа 
и АлтГПУ. В рамках партпро-
екта «Старшее поколение» 
первый заместитель Алтай-
ской краевой общественной 
организации ветеранов во-
йны, труда, Вооруженных 
Сил и правоохранительных 
органов, председатель Со-
вета ветеранов Управления 
ФСБ России по Алтайскому 
краю Алексей Суханов и ве-
теран ФСБ Владимир Ефи-
мов рассказали молодежи о 
боевом пути и службе орде-
ноносца Петра Федосенко.

Встреча в Праге
Пётр Федосенко на войне 

был разведчиком и артил-
лерийским наводчиком. То 
есть он шел в одной цепи с 
пехотой и при выявлении 
огневых точек фашистов сооб-
щал координаты, по которым 
артиллерия накрывала врага. 
Под Сталинградом двадцати-
летний лейтенант получил не 
только первые боевые награ-
ды, но и контузию с ранением: 
не слышал, не мог говорить 
и не видел правым глазом. 
После четырех месяцев 

госпиталей Федосенко вер-
нулся в строй и участвовал в 
освобождении Европы, победу 
встретил в Праге. 15 мая 1945 
года союзники-американцы 
пригласили группу советских 
офицеров в гости. Встреча дли-
лась четыре часа и получилась 
очень душевной. Поднимали 
тосты за победу, Москву, Ле-
нинград. Когда дело дошло 
до Сталинграда, Федосенко 
рассказал, что участвовал в 
Сталинградской битве.  Аме-
риканский полковник ему не 
поверил – сказал, что, судя по 
фотографиям колоссальных 
разрушений, в городе никто 
не уцелел. Федосенко в ответ 
достал из планшета медаль «За 
оборону Сталинграда». Амери-
канцы смотрели на него, как 
на восставшего из ада, а потом 
кинулись качать на руках и 
дарить подарки. Одним из них 
стал трофейный аккордеон, 
который нынче хранится в 
историко-демонстрацион-
ном зале Управления ФСБ по 
Алтайскому краю. Разведчик 
исполнял на нем частушки.

– Самое интересное, что 
отец Петра Ивановича – Иван 
Максимович Федосенко – пол-
ный Георгиевский кавалер, 
в 1904–1905 годах воевал с 
Японией. А его сын, Пётр Фе-
досенко, тоже громил японцев 
в этих же местах спустя 40 
лет, – рассказал Алексей Су-
ханов. – Не менее героическая 

биография у фронтовика сло-
жилась и после войны, когда 
Петра Ивановича призвали в 
органы государственной безо-
пасности. В качестве следова-
теля он выявлял предателей 
Родины, которые надеялись 
спрятаться от возмездия на 
территории Алтайского края. 

Дельные советы
С замиранием сердца сту-

денты слушали истории о том, 
как Пётр Федосенко выходил 
победителем в рукопашной, 
потому что отлично владел 
самбо, как брал под крыло 
молодых сотрудников ФСБ, 
а выйдя в отставку, занимал-
ся организацией музея орга-
нов госбезопасности в лицее 
№ 52 им. Ф.Э. Дзержинского, 
много лет руководил обще-
ственной организацией вете-
ранов управления.

– Я познакомился с Петром 
Ивановичем в 1976 году, ког-
да по комсомольской путевке 
пришел в органы, – рассказал 
сослуживец Федосенко Влади-
мир Ефимов. – Но тесно мы 
начали общаться года через 
два-три, когда я поднабрался 
опыта. Мне поручили вы-
явление антисоветской дея-
тельности в среде сектантов, 
которые были разбросаны по 
всему Алтайскому краю. Они 
не только активно вербовали 
сторонников своей веры в 
молодежной среде, но и кое-
где саботировали выборы в 
местные органы власти, вре-
дили государству и по ряду 
других направлений. Руко-
водство таких общин было 
тесно связано со спецслуж-
бами Германии и в случае 
ошибочных действий с моей 
стороны по пресечению этой 
противоправной деятельно-
сти мог бы разгореться меж-
дународный скандал. Поэтому 
я не стеснялся советоваться с 
Петром Ивановичем напря-
мую, минуя непосредственное 
начальство, за что регулярно 
получал нагоняй. А Федосенко 
воспринимал мои обращения 
по-отечески, давал мудрые и 
дельные советы, за что я был 
и буду ему благодарен всегда.

Портреты героев
В рамках встречи под де-

визом «Должен и сын героем 
стать, если отец герой» патри-

отические песни на гармони 
исполнил ветеран боевых 
действий Евгений Федоров. 
И если первое время студенты 
стеснялись, финальную «Ка-
тюшу» пели уже всем залом. 
В рамках мероприятия род-
ственникам ветерана Великой 
Отечественной были переданы 
два портрета – отца и сына Фе-
досенко, которые нарисовала 
Дарья Позднякова, сотрудник 
Института архитектуры и ди-
зайна АлтГПУ.

– Портреты я рисую недав-
но, – поделилась Дарья. – Петра 
Ивановича и его отца Ивана 
Максимовича Федосенко ри-
совала с фотографий, какие-то 
нюансы искала в интернете, 
например, как правильно рас-
положить Георгиевские кре-
сты. Когда не видишь человека 
вживую, рисовать его портрет 
не так просто, и я очень наде-
юсь, что моя работа понравится 
дочери Петра Ивановича. Пусть 
это будет моей благодарно-
стью двум воинам, которые, 

не жалея себя, сражались за 
нашу Родину.
По словам студентки Ал-

тайского архитектурно-стро-
ительного колледжа Марии 
Бушуевой, история фронтовика 
Петра Федосенко – это еще одна 
неизвестная многим страница 
великого подвига народа в Ве-
ликой Отечественной войне.

– В каждой семье есть свои 
герои, – поделилась третье-
курсница. – Мой прадедушка 
Алексей Алексеевич Постоль-
ник вернулся с войны с тяже-
лыми ранениями – без стопы 
и одной руки, он остался един-
ственным мужчиной в селе и 
возглавил колхоз. Второй пра-
дед Бушуев Пётр Григорьевич 
на войне совершил подвиг: 
пробрался в тыл фашистов и 
подорвал машину с топливом. 
Такие встречи, как сегодняш-
няя, очень нужны. Это память, 
которая формирует нас всех. 
Мы должны поддерживать 
и продолжать свою историю. 
Молодежи это нужно.

СПРАВКА ВБ

Пётр Иванович Федосенко награжден орденом 
Красного Знамени и двумя орденами Красной Звезды, 
орденом Отечественной войны I степени, медалями 
«За оборону Сталинграда», «За взятие Будапешта», «За 
взятие Вены», «За освобождение Праги», «За победу 
над Германией в Великой Отечественной войне 
1941–1945 гг.», «За победу над Японией».
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То, что с нами навсегда
Как сформировать активную жизненную позицию у ребенка

Наталья Смарыгина – со-
ветник директора по воспи-
танию, учитель иностран-
ного языка барнаульского 
лицея № 73. Она участвует 
в форумах, активно ведет 
соцсети, воспитывает двух 
своих детей и помогает 
найти себя многим лицеи-
стам. Иметь активную жиз-
ненную позицию для нее 
означает четко понимать 
себя и свое место в этом 
мире, то, каким ежеднев-
ным трудом мы можем 
сделать мир вокруг лучше.

В интервью «ВБ» Наталья 
Геннадьевна рассказала о 
главных принципах, которых 
придерживается как педагог и 
как родитель. Полную версию 
беседы вы можете прослу-
шать на нашем сайте barnaul.
press в разделе «Подкасты».

Про якоря в воспитании
– Детям нельзя врать. 

Я рассказываю школьникам 
про свои убеждения: почему 
люблю Барнаул, почему не 
переезжаю, хотя много пу-
тешествую, почему люблю 
Россию, почему работаю в 
школе. Если это идет от души, 
то всегда находит отклик. 
Если я могу объяснить, по-
чему Барнаул самый неверо-
ятный город на планете, то 
даже если дети решат отсюда 
уехать, с ними все равно оста-
нется это знание, которое я 

Светлана ЕРМОШИНА до них донесла через свои 
эмоции.
Ведущую роль в воспита-

нии играет семья: как папа 
ведет себя с мамой, как ро-
дители общаются со своими 
родителями. А мы, советники 
по воспитанию, являемся тем 
ключиком, который откры-
вает для детей новые двери. 
Наша задача – выявить для 
каждого ребенка то, что ему 
будет по душе, подобрать об-
щественное объединение по 
его интересам.
Когда-то у нас в лицее был 

только волонтерский отряд. 
Сейчас – и медиагруппа, и 
экскурсионный и читатель-
ский клубы, и мультклуб. 
Педагоги-психологи обра-
щают внимание на склон-
ности ученика, и мы вместе 
понимаем, чем можно его 
заинтересовать. Предлагаем 
разные возможности, учим 
всему, а он выбирает себе 
дело по душе. Ребенку нужен 
«звездный час», который он 
запомнит, когда выйдет из 
школы. Никто же не вспоми-
нает через десять лет после 
выпускного, как он сидел и го-
товился к контрольным? Все 
вспоминают, как они ходили 
в походы, пели, хулиганили 
в школе – это то, что остается 
с нами навсегда.

Про инициативу
– В нашем лицее есть прак-

тика «Идея на просушку». На 
бельевой веревке прищепка-
ми закреплены листы бума-

ги, где каждый может пред-
ставить свою идею. Каждый 
ребенок, родитель, учитель 
может заполнить такой лист: 
написать, что хочет изменить 
или организовать в лицее, 
чем готов помочь. На про-
сушке идеи висят в течение 
месяца, все могут ознакомить-
ся с ними и дописать свои 
комментарии. Например, одна 
мама написала: «У моих де-
тей, к сожалению, нет родных 
бабушек и дедушек, а мне бы 
очень хотелось, чтобы у них 
был опыт общения с серебря-
ным поколением». Мы нашли 
маленький дом-интернат в 
Новичихинском районе, по-
знакомились с бабушками 
и дедушками, которые там 
живут, и открыли проект «Се-
мьи по обмену». Теперь семьи 
наших лицеистов общаются 
со «своими» бабушками и 
дедушками, пишут письма, 
навещают, дарят подарки. 
Это наполненный душевной 
теплотой проект, который 
появился благодаря «идее на 
просушку».

Про блогерство
– Сейчас переломный мо-

мент в моем блоге. После по-
ездки на форум «МедиаЛаб. 
Наставники» во Владивостоке 
я перешла в сообщество, где 
делюсь буднями советника 
по воспитанию, своими мыс-
лями, разработками. Там моя 
целевая аудитория – коллеги. 
Но дети следят за моими лич-
ными аккаунтами, лайкают, 

пишут сообщения, это очень 
мило. Мне кажется, то, как 
ты себя позиционируешь в 
социальных сетях, никогда не 
проходит мимо детей. Они все 
замечают. Например, пару лет 
назад к нам в медиагруппу 
пришел мальчик, который 
увидел мои семейные видео 
и захотел научиться монти-
ровать видеоролики. Каждая 
из таких историй – у меня в 
сердце.

Про секреты успеха
– Я противница «успешного 

успеха». Я не суперчеловек, 
я выгораю, устаю, что-то не 
успеваю и раздражаюсь от 
этого. Мне помогает состав-
лять список дел очень подроб-
но. Заполнить отчет, записать-
ся к врачу – пишите каждое 
десятиминутное дело. Чем 
подробнее вы будете состав-
лять список дел, тем приятнее 
будет их вычеркивать, ког-
да выполните. Обязательно 
включите пункт «выпить чай». 
Бывает полезно полениться, 
посмотреть сериал, почитать 
хорошую книжку.
Я обожаю путешествовать. 

Просто куда-то ехать, сам 
процесс. Поэтому мы много 
путешествуем с семьей, это 
наполняет меня энергией. 
В командировках, общаясь 
с коллегами из других реги-
онов, я всегда накапливаю 
чемодан идей. Только что 
команда Алтайского края вер-
нулась с окружного форума 
«Новая философия воспита-

ния» в Новосибирске, и по его 
итогам мы уже запланирова-
ли более 15 проектов, кото-
рые начнем реализовывать 
летом.

Советы родителям
– Слушайте своих детей, 

уделяйте им время. Хотя бы 
10-30 минут в день – но это 
время должно быть полно-
стью посвящено вашему об-
щению. Уберите телефоны, 
выключите телевизор. В моей 
семье есть традиция семей-
ных ужинов: все откладыва-
ют телефоны, собираются за 
одним столом и за вкусной 
едой вместе обсуждают, как 
у нас прошел день. Это хо-
рошо восстанавливает силы 
и укрепляет ощущение се-
мьи. Кстати, недавно я была 
на лекции у практикующего 
врача-психиатра, и он сказал, 
что простые семейные ужины 
без гаджетов на 25% снижают 
любые виды зависимостей у 
детей. Какой простой и дей-
ственный рецепт! Но если 
раньше вы так не делали, пер-
вые недели будет непросто. 
А потом темы находятся. Мы 
можем всей семьей рассу-
ждать, почему здорово, что 
сериал «Букашки», который 
смотрит 6-летний сын, снят 
на фоне реальной природы. 
Обсуждайте случившееся за 
день – и хорошее, и плохое. 
Дайте детям высказаться, 
даже если вы не согласны. 
А потом вместе решите все 
проблемы.

Наталья Смарыгина честно и открыто общается с учениками. Фото из личного архива Натальи СМАРЫГИНОЙ 

Наталья Смарыгина:
«Каждое дело 
я дроблю на много 
маленьких. Методично 
выполняю их, 
не отвлекаюсь 
на остальное, потому 
что знаю: когда 
завершу текущее 
дело, я почувствую 
себя лучше и с этим 
положительным 
настроем перейду 
к следующему».
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Нинель Крюгер посетила 
историческое здание, по-
строенное в начале ХХ века 
ее прабабушкой. Памятник 
деревянного зодчества более 
десяти лет восстанавливает 
директор музея «Мир вре-
мени» Сергей Корепанов. 
Нинель Эдуардовна не толь-
ко оценила ход работ по 
восстановлению старинно-
го особняка, но и посетила 
премьеру спектакля, по-
священного ее знаменитой 
родственнице.

Сенсация за сенсацией
Процесс восстановления 

этого особняка, начавшийся 
еще в 2014 году, потянул за 
собой шлейф подробностей, по 
которым можно изучать про-
шлое Барнаула. Долгое время 
считалось, что здание при-
надлежало Эрнсту Крюгеру, 
именно его имя значилось во 
многих документах. Но позже 
выяснилось: здание – быв-
ший особняк Вильгельмины 
Крюгер – прусской подданной, 
снохи известного томского 
пивовара. В этом доме она 
проживала со своей семьей 
на втором этаже, на первом же 
занималась аптечным делом. 
Все эти подробности откры-
вались Сергею Корепанову 
постепенно, в ходе рекон-
струкции памятника истории 
и архитектуры регионального 
значения. 

– Если честно, приобретая 
здание на ул. Пушкина, я особо 
не задумывался о его истори-
ческом значении, – рассказал 
Сергей Корепанов. – Но со вре-
менем, изучая архивы, понял, 
что приобрел бриллиант. Ведь 
все, что мы узнавали по ходу 
работ над этим памятником, 
можно отнести к разряду 
сенсаций. 
С очередной сенсацией 

Сергей Валерьевич столкнулся 
в 2023 году, когда на электрон-
ную почту музея «Мир вре-
мени» написала правнучка 
основательницы аптеки –
Нинель Крюгер. Он тут же 
набрал указанный номер и 
через два дня пил чай дома 
у «простого советского инже-
нера» в Белгородской области. 
Тогда директор музея «Мир 
времени» впервые увидел, 
как выглядела Вильгельмина 
Крюгер – оставив себе копии 
семейных фотографий, под-
линники Нинель Эдуардовна 
передала в дар музею. 

Новое о семье
Сегодня Нинель Эдуардов-

на проживает в Туле, у своих 
троюродных сестер, к которым 
она перебралась на время, 
пока не наладится ситуация 
в Белгородской области. 

ПОДРОБНОСТИ
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В Барнауле побывала правнучка Вильгельмины Крюгер – основательницы 
старинной городской аптеки

Сибирские корни

Спектакль «Вильгельмина» будет 
показан на сцене «Крепостного 
театра» в начале следующего 
творческого сезона.

Наталья КАТРЕНКО

Фото предоставлено Нинель КРЮГЕР

– Более полувека я прожила 
в Казахстане, – делится Нинель 
Эдуардовна. – Однако четыре 
года назад переехала вслед за 
сыном в Шебекинский район 
Белгородской области, в по-
селок городского типа Маслова 
Пристань. О Вильгельмине 
мне много рассказывала ее 
дочь, бабушка Ида. Она со-

хранила немало семейных 
фотографий, которые я решила 
передать либо в Томск, в му-
зей при пивоваренном заво-
де, либо в Барнаул. Первым 
отозвался Сергей Корепанов. 
Томичи же, на мой взгляд, 
не откликнулись потому, что 
им была больше интересна 
линия Роберта – племянника 
знаменитого пивовара Карла 
Крюгера, ему впоследствии 
тот передал в управление за-
вод. А вот линию сына Макса, 
который обвенчался с Виль-
гельминой против отцовской 
воли, они считали для истории 
Томска не столь важной. 
Как говорит Нинель Эду-

ардовна, в Барнауле она от-
крыла много нового о своей 
семье. Так, она не знала, что ее 
прабабушка жила при аптеке 
на втором этаже. Неизвестно 
ей было и о том, что, оказав-
шись после смерти мужа в 
Барнауле, Вильгельмина со-
шлась с провизором Густавом 
Штромбергом. Неслучайно 
именно своему возлюбленно-
му она в 1914 году доверила 
управление аптекой, боясь 
конфискации имущества, 
поскольку была подданной 
враждебной на тот момент 
страны. 

История рода
Сегодня Нинель Эдуардовна 

сожалеет о том, что мало рас-
спрашивала бабушку Иду и 
своих родителей о предках, о 
семье Крюгер. Но, как выясни-
лось, судьба дочери Вильгель-
мины Крюгер тоже оказалась 
трагичной. Ида Максовна была 
репрессирована и провела 
несколько лет в лагерях, по-
сле того как назвала грубого 
ухажера от власти «дураком 
с партийным билетом». Как 
вспоминает Нинель Эдуар-
довна, после лагерей бабушка 
стала замкнутой и о прошлом 
не любила вспоминать. 

– Я очень рада, что наконец-
то оказалась в Сибири, на ро-
дине моих предков, – говорит 
Нинель Крюгер. – Родом из 
Томска моя бабушка Ида и 
два ее родных брата, в Ново-
сибирске родился мой отец, 
когда-то учивший меня лепить 
пельмени по-сибирски. Друзья 
и родственники, узнавшие 
о моей поездке в Барнаул, 
называют меня счастливым 
человеком, потому что в свои 
неполные 80 лет я успела бли-
же познакомиться со своим 
родом, а также с людьми, ко-
торым не безразлична история 
моей семьи. 

Что интересно, в здании 
аптеки Сергей Корепанов об-
устроил специальную комнату 
для представителей семейства 
Крюгер. Посетив ее, Нинель 
Эдуардовна восхитилась 
тем, насколько хорошо она 
оформлена. Однако переби-
раться в Барнаул не планирует, 
считает, что для ее возраста 
столь резкие перемены ни 
к чему. При этом отмечает, 
что обязательно приедет на 
открытие нового здания музея 
«Мир времени» и переночует 
в аптеке своей прабабушки.
В Барнауле Нинель Эду-

ардовна стала свидетелем 
еще одного яркого события –
премьеры, представленной 
в «Крепостном театре», о 
Вильгельмине Крюгер. Как 
рассказал режиссер Констан-
тин Борнеман, получился 
спектакль, в котором через 
конкретные судьбы показы-
вается история нашей страны. 
Специально на постановку из 
Новокузнецка приехала внучка 
Нинель Эдуардовны, которая 
тоже интересуется прошлым 
своей семьи. 

Правнучка Вильгельмины Крюгер (на фото в центре) планирует еще не раз посетить Барнаул.
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Сад хвойных
Барнаульские школь-

ники присоединились к 
акции по высадке хвойных 
деревьев.
Несколько сотен саженцев 

хвойных деревьев высади-
ли «Навигаторы детства» в 
Алтайском крае. Второй год 
подряд территории образова-
тельных организаций региона 
становятся зеленее, уютнее и 
комфортнее благодаря уча-
стию в экологическом про-
екте «Кедры в добрые руки». 
Этой весной хвойные уголки 
появились на территории 22 
школ Барнаула и учреждений 
СПО в Славгороде, Ребрихин-
ском, Павловском и Смолен-
ском районах.
В мае под чутким руко-

водством советников ди-
ректоров по воспитанию и 
взаимодействию с детскими 
общественными объединени-
ями учащиеся школ, студен-
ты колледжей и техникумов 
высадили около 650 саженцев 
кедров, сосен и елей. Боль-
шинство участников высад-
ку хвойных приурочили к 
главному празднику страны – 
Дню Победы в Великой Оте-
чественной войне. Благодаря 
акции в Год защитника Оте-
чества и 80-летия Великой 
Победы в крае увеличилось 
число кедровых скверов и 
аллей в честь советских во-
инов-освободителей и участ-
ников специальной военной 
операции. В некоторых учреж-
дениях мероприятие стало 
по-настоящему семейным, 
к высадке присоединились 
мамы и папы учащихся.

– Мы постарались сделать 
это событие запоминающимся 
для ребят, привлекли родите-
лей. Совместное дело – важ-
ная ступень воспитательного 
процесса. Аллея Победы – это 
теперь общая ответственность 
школы и семей наших детей, – 
пояснил директор барнауль-
ской школы № 38 Евгений 
Васин.
По словам Ирины Николен-

ко, регионального координа-
тора «Навигаторов детства» в 
Алтайском крае, участие в про-
екте компании «Алтайэнергос-
быт» «Кедры в добрые руки» – 
это возможность не только 
озеленить и благоустроить тер-
риторию, но и серьезный шаг 
в патриотическом воспитании 
детей, формировании экологи-
ческой ответственности. Ребята 
будут ухаживать за тянущими-
ся ввысь деревцами, отдавая 
дань памяти героям-земля-
кам и сохраняя историческое 
наследие нашей страны для 
будущих поколений.
В течение нескольких лет 

энергокомпания реализует 
экологический проект «Кедры 
в добрые руки», в рамках кото-
рого весной в Алтайском крае 
высажено беспрецедентное 
количество хвойных деревьев, 
предоставленных социальным 
учреждениям и жителям, – 
порядка 30 тысяч. Таким об-
разом энергетики способству-
ют сохранению природного 
ландшафта и экологического 
баланса в регионе. 

Алиса ТРОСТНИКОВА.

22 мая на площади име-
ни Германа Титова учащи-
еся правоохранительных 
кадетских классов школы 
№ 53 продемонстрирова-
ли навыки тактической и 
огневой подготовки, оказа-
ния первой помощи. Куль-
минацией события стал 
марш парадных расчетов 
кадетов.

Мероприятие «Кадетский 
марш» посетили начальник 
ГУ МВД России по Алтай-
скому краю генерал-майор 
полиции Сергей Камышев, 
начальник БЮИ МВД Рос-
сии полковник полиции Дми-
трий Симоненко, временно 
исполняющий обязанности 
начальника Управления Ми-
нистерства внутренних дел 
РФ по городу Барнаулу пол-
ковник внутренней службы 
Виталий Суслов, глава ад-
министрации Октябрьского 
района города Барнаула Юрий 
Асеев.
Как отметила директор 

школы № 53 Юлия Галкина, 
«Кадетский марш» подводит 
итоги деятельности кадет-
ского корпуса.

– В мае 2025 года наши 
правоохранительные классы 
были преобразованы в кадет-

ский правоохранительный 
корпус «Защитник». Сегодня 
кадеты продемонстрировали 
навыки, которые отрабаты-
вали в течение года. Также 
прошло награждение осо-
бо отличившихся ребят за 
популяризацию кадетского 
движения, активное участие 
в конкурсах и олимпиадах, – 
сказала Юлия Геннадьевна. – 
К слову, нескольким учащим-
ся вручили нагрудные знаки 
«Лучший кадет», которые вве-
ли в этом году. 
Участников и гостей ме-

роприятия приветствовал 
начальник ГУ МВД России 
по Алтайскому краю Сергей 
Камышев. 

– Выражение «дети – бу-
дущее государства» откли-
кается в сердцах всех, кому 
дорога наша огромная страна 
Россия. Государственные ор-
ганы, образовательные уч-
реждения и общественные 
организации сегодня при-
лагают немало усилий для 
создания достойных условий 
подрастающему поколению 
не только для жизни, учебы 
и отдыха, но и для формиро-
вания активной гражданской 
позиции, – подчеркнул Сергей 
Юрьевич.
Руководитель БЮИ МВД 

России полковник полиции 
Дмитрий Симоненко отме-

тил, что во время парада его 
переполняли эмоции:

– Очень трогательное и 
торжественное мероприятие. 
Глаз не оторвать от прекрас-
ного строя. Когда смотришь 
на парад, понимаешь – наше 
будущее в надежных руках. 
Желаю учащимся достойно 
пройти все дисциплины, ре-
ализовать себя в правоохра-
нительных вузах и служить 
нашей Родине.
Куратор правоохранитель-

ных классов школы № 53 
майор полиции в отставке 
Геннадий Кузнецов расска-
зал, что всего в учреждении 
15 правоохранительных клас-
сов, они охватывают школь-
ников с 1-го по 11-й классы.

– Мы делаем особый ак-
цент на патриотическом 
воспитании подрастающего 
поколения. У наших кадетов 
горят глаза, им действитель-
но нравится то, чем они за-
нимаются. Наш кадетский 
корпус отличается особой 
дисциплиной. Стремимся 
воспитать достойных граждан 
страны. Ребенок, выбирающий 
правоохранительную сферу, 
встает на путь служения Ро-
дине, – сообщил Геннадий 
Вячеславович. 
Ученица 10-го класса шко-

лы № 53 Алина Пашенцева 
вошла в число учеников, по-

лучивших нагрудный знак 
«Лучший кадет». Она расска-
зала, что осознанно выбрала 
кадетский класс, потому что 
мечтает работать в правоох-
ранительных органах:

– Мне эта сфера кажется 
очень интересной. Хочу помо-
гать людям и служить своей 
Родине. К параду готовились 
целый год, строевая подго-
товка требует много сил и 
времени. Сегодня принимаю 
участие в вальсе и показа-
тельном выступлении. Для 
каждого из нас это очень 
важный день. 
Ученику 11-го класса шко-

лы № 53 Роману Петрову вы-
пала особая честь – на параде 
он нес флаг нашей страны. 
Роман отметил, что участво-
вать в таком событии очень 
почетно, оно дарит яркие 
эмоции. 

Девиз кадетского 
правоохранительного 
корпуса «Защитник»: 
«Честь, закон 
и порядок, честь 
школы – моя честь».

Анна КАРПОВА

Прошел кадетский марш, посвященный Году защитника 
Отечества и 80-летию Победы

Парадный расчет
Кадеты продемонстрировали блестящую строевую подготовку. Фото Михаила ПОЛУБЕДОВА 
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Значимый взрослый
В Барнауле будут готовить наставников для семей, находящихся в социально 
опасном положении

В 14 регионах страны 
стартовал пилотный феде-
ральный проект «Вызов», 
направленный на семьесбе-
режение и профилактику 
социального сиротства. Ал-
тайский край вошел в число 
этих субъектов. Светлана 
Чудова, руководитель мест-
ной общественной органи-
зации «Отклик», рассказала 
о том, как ее объединение 
поддерживает реализацию 
новой программы, об име-
ющемся опыте барнауль-
ских специалистов и пла-
нах по оказанию помощи 
семьям. 

Государственная повестка
Ребенок должен воспи-

тываться в семье – с такой 
установкой стартовал проект 
«Вызов» в стране. Его коорди-
натор, уполномоченный при 
Президенте РФ по правам 
ребенка Мария Львова-Белова 
отмечает, что он является 
частью расширенной страте-
гической программы «Дети в 
семье», созданной по пору-
чению президента России. 
Для его реализации отобрали 
14 перспективных регионов 
по двум ключевым показа-
телям – высокая доля детей, 
которые проживают вне род-
ной семьи, и количество вос-
питанников в специальных 
социальных учреждениях. 
Алтайский край попал под 

внимание проекта «Вызов». 
В числе тех, кто подключился 
к реализации проекта, – обще-
ственная организация «От-
клик». На сегодняшний день 
ее специалисты накопили 
богатый опыт в поддержке 
детей-сирот, объединение 
успешно ведет ряд социаль-
но значимых программ для 
этой категории. В их числе – 
проект «Наставничество» 
для воспитанников детских 
домов, благодаря ему под-
ростки обретают старшего 
друга, который поддержит в 
трудный момент и поможет 
подготовиться ко взрослой 
жизни. Еще у «Отклика» есть 
проекты по профориентации 
сирот и сопровождению вы-
пускников детских домов.

– Сбережение семьи – за-
дача, поставленная на госу-
дарственном уровне. Чтобы 
соответствовать данной по-
вестке, мы решили развивать 
новые направления и начали 
готовить наставников для 
опекунских семей, – говорит 
руководитель общественной 
организации «Отклик» Свет-
лана Чудова. – Нередки об-
стоятельства, когда бабушки 
и дедушки оформляют опеку 
над своими внуками. К сожа-
лению, в данном случае су-

ществует большая дистанция 
между поколениями, кото-
рая мешает наладить необ-
ходимые взаимодействия. 
Старшим непросто угнаться 
за меняющимися тенденци-
ями, из-за чего они могут не 
вписываться в картину мира 
подростка. И тогда велик риск 
того, что опекун откажется от 
своих обязанностей. Один из 
действенных инструментов 
поддержки такой семьи – это 
наставничество.

Особый вид 
наставничества

«Отклик» тесно сотруд-
ничает с администрацией 
Центрального района. Отдел 
охраны прав детства отслежи-
вает судьбы воспитанников 
детского дома № 4, поэтому 
специалисты хорошо знако-

мы с благотворительными 
инициативами общественной 
организации и активно их 
поддерживают. 

– Сейчас они нам помогают 
подбирать опекунские семьи, 
которым нужен наставник, – 
сообщает Светлана Чудо-
ва. – А мы в свою очередь 
предлагаем свой опыт в их 
подготовке. В рамках нашего 
проекта «Наставничество» уже 
образовали 74 пары: волонтер 
и воспитанник детского дома. 
Старшего друга еще ждут три 
ребенка, уверены, что в самое 
ближайшее время их потреб-
ность будет закрыта.
Для нового направления 

наставников обучают по про-
веренной схеме, а в конце 
дают выбор, с кем он хочет 
взаимодействовать дальше. 
Сначала кандидат заполняет 
анкету, потом приходит на 
собеседование, где психоло-
ги решают – подходит он на 
такую роль или нет. Далее 
его ждет специальное обу-
чение и сбор документов, в 
числе которых справки от 
психиатра, нарколога и об 
отсутствии судимости.

– Работа с опекунскими 
семьями – это особый вид 
наставничества. С одной сто-
роны, он проще, чем с детьми 
из детских домов, так как с 
ребенком можно взаимодей-
ствовать напрямую, а не через 
учреждение. Он не вырван из 
социума, рядом есть близкие, 
друзья. А с другой – при таком 
раскладе в поддержке нужда-
ется не только подросток, но 
и его взрослые, к которым 
волонтеру тоже необходимо 
найти подход, – рассуждает 
Светлана Чудова. – К тому 
же опекуны еще могут опа-
саться впустить в свою семью 
чужого человека. 

Первые есть
Сегодня в Барнауле образо-

вано пока две пары: наставник 
и подросток из опекунской 
семьи. Пионером в этом деле 
стала Анастасия Литвина. По 
профессии она финансист, а 
сейчас получает второе выс-
шее образование психолога. 

– Для меня это новый ин-
тересный опыт, – делится 
волонтер. – После обучения 
я выбрала стать наставником 

для ребенка из опекунской 
семьи. Так в моей жизни 
появилась 16-летняя Таня, 
которую воспитывает бабуш-
ка, и у нее еще есть старший 
брат. Первая встреча выдалась 
очень эмоциональной, мы не 
могли с ней наговориться. Де-
вочка быстро мне открылась, 
стала делиться личным. А в 
конце встречи бабушка даже 
прослезилась, сказала, рада 
тому факту, что у ее внучки 
появилась дополнительная 
поддержка в моем лице. 
Сейчас пара пока налажи-

вает общение, как объясняет 
психолог проекта, привязан-
ность и доверие формируются 
в течение полугода. 

– С Таней у нас нашлись 
общие увлечения, оказалось, 
что мы слушаем одинаковую 
музыку и любим лошадей. 
Я ее уже успела свозить на ип-
подром покататься и побыть 
рядом с этими прекрасными 
животными, – рассказывает 
Анастасия. – Девочка очень 
добрая и открытая, но у нее 
хромает дисциплина, и как 
следствие – успеваемость 
в школе, есть риск, что она 
останется на второй год. Буду 
стараться помогать ей в этом, 
чтобы она смогла сдать экза-
мены и поступить для полу-
чения профессии. 
Стоит отметить, что каж-

дый волонтер-наставник по-
сле обучения и знакомства 
с подопечным не остается 
один на один с новыми обя-
занностями. На связи с ним 
остается психолог проекта, а 
также для добровольцев регу-
лярно проводят супервизии. 
Сопровождение способствует 
долгосрочным и бережным 
отношениям пары. 

В планах общественной ор-
ганизации «Отклик» – начать 
готовить наставников еще и 
для семей, находящихся в со-
циально опасном положении. 
К таким относится две груп-
пы. В первую входят семьи, 
где взрослые не справляются 
со своими родительскими 
обязанностями, а вторая – где 
несовершеннолетний совер-
шил правонарушение. 

– Мы пока только гото-
вимся к тому, чтобы зайти 
в кровные семьи, – говорит 
Светлана Чудова. – Подростки 
из второй категории действи-
тельно нуждаются в наставни-
ках. Когда ребенок совершает 
какое-либо преступление, это 
значит, что внутри семьи 
произошла какая-то поломка, 
из-за чего он сбился с пути. 
Исправить ситуацию может 
значимый взрослый, который 
будет вызывать авторитет. 
Для мальчиков, например, 
мы рассматриваем в каче-
стве наставников пригласить 
бойцов СВО. 

Светлана МОЛОКАНОВА

Анастасия Литвина стала первооткрывателем среди волонтеров проекта. Фото из архива Анастасии ЛИТВИНОЙ

Чтобы стать наставником, 
необходимо заполнить анкету 
на сайте nastavnichestvo.org.
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Татьяна ЛАТЫШЕВА

Проект архитектурной мастерской «Графит»

Концептуальные решения

В Индустриальном 
районе появится 
22-этажный жилой 
комплекс с интересным 
архитектурным 
решением, 
сочетающим в себе 
вертикальные и 
горизонтальные 
объемы.

Три эскизных проекта из пяти приняли на Градостроительном совете

В администрации Барна-
ула состоялось очередное 
заседание Градостроитель-
ного совета под председа-
тельством первого замести-
теля главы администрации 
города Андрея Фёдорова. 
Здесь было рассмотрено 
пять эскизных проектов.

С учетом нормативов
В числе эскизов, рассмо-

тренных на Градсовете, –
магазин на ул. Солнечная 
Поляна, 24б, площадью 
360 кв. м. Здание будет со-
оружено из металлокаркаса 
с облицовкой из наружных 
сэндвич-панелей и алюмини-
евых композитных панелей. 
По словам автора проекта, 
директора проектной компа-
нии ООО «АртПроект» Сергея 
Бригинского, одноэтажное 
прямоугольное здание с 
панорамными окнами и ак-
центным входом по центру 
здания планируют разме-
стить вблизи красной линии
ул. Солнечная Поляна на 
участке размером 1398 кв. м. 

– Здесь же в пределах 
земельного участка плани-
руется разместить 11 машино-
мест,  – прокомментировал 
Сергей Петрович. – Получено 
разрешение на устранение 
поросли сорных древесных 
побегов, после чего на тер-
ритории будет осуществлено 
компенсационное озеленение. 
Проект одобрен с учетом 

рекомендаций, касающихся 
укладки перед входной груп-
пой магазина тротуарного 
покрытия вместо асфальта, 
пересмотра подъездов к объ-
екту с учетом озеленения, а 
также организации полно-
ценного цоколя и отмостки.
Еще один проект магазина 

на ул. Малиновой 1-й, 54а, 
расположенный в пригород-
ном поселке Авиатор, был 
вынесен на обсуждение 
участников Градсовета. Двух-
этажный магазин планируют 
построить на углу двух улиц: 
Смоленская и Малиновая. 
Внутреннее пространство 
магазина оформлено в виде 
атриума, с вертикальным 
остеклением на уровне двух 
этажей. Отделка фасада за-
думана из композитных 
панелей белого, серого и 
терракотового цвета, что 
перекликается с цветами 
застройки близлежащих до-
мов коттеджного поселка.
В ходе обсуждения архитектор 
Сергей Боженко расценил 
фасады магазина недоста-
точно выразительными.
С этим мнением согласились 
и другие участники заседания, 
после чего проект отправили 
на доработку с рекомендацией 
усовершенствовать фасады, 
подумать над архитектурной 
концепцией и цветовым ре-
шением.

Обсуждался на заседании и 
проект реконструкции здания 
мойки легковых автомоби-
лей на ул. Балтийской, 86, 

который по заказу частного 
лица разработала «Мастер-
ская Золотова». Проект рас-
смотрен в рабочем порядке 
комитетом по строительству, 
архитектуре и развитию горо-
да Барнаула. Разработчикам 
даны рекомендации уточнить 
стройгенплан, а размещение 
спецоборудования на фасадах 
обыграть архитектурными 
решениями. По словам Влади-
мира Золотова, все замечания 
устранены. 
По мнению Сергея Бо-

женко, в итоге получился 
красивый объект, который 
можно назвать ярким при-
мером промышленной ар-
хитектуры. Проект одобрен 
с рекомендацией уточнить 
количество парковок согласно 
нормативам городского про-
ектирования.

Объекты в Индустриальном
Рассматривался на засе-

дании в том числе и проект 
четырехэтажной гостиницы с 
бытовыми и общественными 
помещениями на ул. Гео-
дезической, 109. Документ 
разработан по заказу част-
ного инвестора в мастерской 
«Проектное дело». Участок 
под застройку находится в 
Индустриальном районе в 
границах улиц Солнечная По-
ляна, Геодезическая, Багряная 
и Жасминная. Архитектор 
Павел Гуркович переработал 
прежнюю концепцию проекта 
с учетом увеличения объема 
здания и его функциональных 

возможностей. На первом 
этаже гостиницы разместятся 
общепит, торговые и бытовые 
помещения для жителей 
ближайших домов. Второй и 
третий этажи займут типовые 
гостиничные номера с душе-
выми и группами санузлов. 
Четвертый этаж с витражным 
остеклением рассчитан на 
более комфортные условия 
размещения. 
Основной объем этого 

здания будет выходить на ул. 
Солнечная Поляна. В отделке 
гостиницы, оформленной в 
стиле минимализма и мо-
дерна, будут использованы 
кирпичная кладка, большое 
количество стекла, имитация 
под металл и дерево. По мне-
нию участников Градсовета, 
из проекта неясно, как здание 
впишется в близлежащий 
квартал. К тому же при 
интересном архитектурном 
решении устройство номеров 
многим показалось непро-
думанным. В итоге проект 
направлен на доработку. 

Был представлен на заседа-
нии и проект многоквартирно-
го дома на ул. Малахова, 155,
состоящий из двух корпусов 
высотой 22 этажа. Этот до-
кумент разработан по заказу 
ООО «Барнаул-Сити» архи-
тектурной мастерской «Гра-
фит». По словам архитектора 
Сергея Черепанова, участок 
под застройку находится в 
Индустриальном районе в 
границах улиц Малахова и 
Гридасова. Дома будут постро-

ены из монолитного каркаса 
и железобетонных панелей, 
а при отделке планируется 
использовать мокрые фасады 
спокойных оттенков: белого, 
серого и оливкового. 

– В двух башнях предус-
мотрено 428 квартир, рас-
считанных на 696 жильцов, –
прокомментировал Сергей 
Черепанов. – Здесь плани-
руют устроить парковки на 
288 машино-мест, из которых 
135 разместят на подземной 
автостоянке. У дома будет 
сформировано пространство 
с закрытой дворовой терри-
торией без машин, с периме-
тральной застройкой в виде 
стилобата, с эксплуатируемой 
кровлей, что позволит изо-
лировать двор от шумового 
воздействия. Стилобатная 
часть высотой от одного 
до трех этажей сформирует 
жилой двор в двух уровнях: 
нижний с детскими игровы-
ми площадками и верхний 
с площадками для отдыха 
и физкультурных занятий. 
На здании предусмотрена 
архитектурная подсветка, 
подчеркивающая пластику 
фасадов. По мнению Влади-
мира Золотова, это важный 
проект для развития города. 
Концептуальным его назвал 
и Сергей Боженко, при этом 
подчеркнув, что архитекторам 
стоит тщательнее продумать 
решение, позволяющее ис-
пользовать территорию 
кровель и зимой, и летом.

Проект многоквартирного дома на ул. Малахова, 155.
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12 ОФИЦИАЛЬНО СБ

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
от 19.05.2025   № 698

О внесении дополнений и изменений в приложения к постановлению администрации 
города от 25.03.2019 № 432 «О размещении нестационарных торговых объектов на терри-
тории города Барнаула» (в редакции постановления от 03.05.2024 № 708)

В соответствии с Федеральным законом от 06.10.2003 № 131-ФЗ «Об общих принципах 
организации местного самоуправления в Российской Федерации», в целях совершенствования 
правового регулирования администрация города Барнаула постановляет:

1. Внести в приложения к постановлению администрации города от 25.03.2019 № 432 
«О размещении нестационарных торговых объектов на территории города Барнаула» 
(в редакции постановления от 03.05.2024 № 708) следующие дополнения и изменения:

1.1. В приложении 1 к постановлению:
1.1.1. Пункт 4.5 раздела 4 «Полномочия и порядок работы аукционной комиссии» после 

слов «руководителем организации, подавшей заявку» дополнить словами «, либо лица, 
признанные иностранными агентами в соответствии с Федеральным законом от 14.07.2022 
№ 255-ФЗ «О контроле за деятельностью лиц, находящихся под иностранным влиянием»;

1.1.2. В пункте 7.1 раздела 7 «Расчет начальной (минимальной) цены права заключения 
договора»:

1.1.2.1. Абзац 2 изложить в следующей редакции:
«С=Скд х Кв х Sмр х Киф х М х Км, где:»;
1.1.2.2. В абзацах 4, 5 слова «уполномоченным органом исполнительной власти Алтайского 

края» заменить словами «уполномоченным исполнительным органом Алтайского края»;
1.1.2.3. Абзац 11 исключить;
1.1.3. В абзаце 3 пункта 8.8 раздела 8 «Порядок организации и проведения аукциона» 

слова «двух рабочих дней» заменить словами «трех рабочих дней»;
1.1.4. В пункте 9.3 раздела 9 «Порядок заключения договора по результатам аукциона» 

слова «в 2022 году» исключить;
1.1.5. Пункт 10.4 раздела 10 «Признание аукциона несостоявшимся» изложить в следу-

ющей редакции:
«10.4. Организатор аукциона обязан в течение пяти рабочих дней со дня подписания 

протокола вернуть задатки участникам аукциона, не допущенным к участию в аукционе 
или не присутствовавшим на аукционе.»;

1.1.6. В приложении 2 к Порядку проведения открытого аукциона на право заключения 
договора на размещение нестационарного торгового объекта на территории городского 
округа - города Барнаула Алтайского края слова «(полное наименование юридического лица, 
фамилия, имя, отчество (последнее - при наличии) индивидуального предпринимателя, по-
дающего заявку)» заменить словами «(полное наименование юридического лица, фамилия, 
имя, отчество (последнее - при наличии) индивидуального предпринимателя, физического 
лица, применяющего специальный налоговый режим, подающего заявку)»;

1.2. В приложении 2 к постановлению:
1.2.1. В пункте 1.3 раздела 1 «Общие положения» слова «в 2022 году» исключить;
1.2.2. В разделе 4 «Порядок и срок оплаты по договору»:
1.2.2.1. В пункте 4.3: 
1.2.2.1.1. Абзац 2 изложить в следующей редакции:
«С=Скд х Кв х Sмр х Киф х М х Км, где:»;
1.2.2.1.2. В абзацах 4, 5 слова «уполномоченным органом исполнительной власти Алтайского 

края» заменить словами «уполномоченным исполнительным органом Алтайского края»;
1.2.2.1.3. Абзац 11 исключить;
1.2.2.2. Пункт 4.5 исключить;
1.2.3. В разделе 5 «Порядок предоставления места для размещения НТО без проведения 

аукциона товаропроизводителям»:
1.2.3.1. В пункте 5.2 слова «в 2022 году» исключить;
1.2.3.2. Абзац 4 пункта 5.3 изложить в следующей редакции:
«б) фамилия, имя и отчество (последнее - при наличии), паспортные данные, сведения о 

месте жительства для индивидуального предпринимателя или физического лица, приме-
няющих специальный налоговый режим, государственный регистрационный номер записи 
о государственной регистрации индивидуального предпринимателя и данные документа, 
подтверждающего факт внесения сведений об индивидуальном предпринимателе в еди-
ный государственный реестр индивидуальных предпринимателей, согласие на обработку 
персональных данных - для индивидуальных предпринимателей и физического лица, 
применяющих специальный налоговый режим;»;

1.2.3.3. Пункт 5.4 изложить в следующей редакции:
«5.4. Администрация района города запрашивает:
в течение 10 рабочих дней со дня регистрации заявления   в налоговых органах выписку 

из Единого государственного реестра юридических лиц (индивидуальных предпринима-
телей), справки об исполнении обязанности по уплате налогов, сборов, страховых взносов, 
пеней, штрафов, процентов на день подачи заявления, сведения о включении заявителя в 
Реестр субъектов малого и среднего предпринимательства;

в течение 10 рабочих дней со дня регистрации заявления  в комитете по развитию 
предпринимательства, потребительскому рынку и вопросам труда администрации города 
Барнаула сведения об отказах или уклонении заявителя от заключения договоров по ре-

зультатам ранее проведенных администрациями районов города аукционов в течение  двух 
лет, предшествующих дате подачи заявления.»;

1.2.3.4. Пункт 5.7 дополнить подпунктами 5.7.6, 5.7.7 следующего содержания:
«5.7.6. Наличие у заявителя задолженности по уплате налогов, сборов, пеней, штрафов 

(за исключением сумм, на которые предоставлены отсрочка, рассрочка, инвестиционный 
налоговый кредит в соответствии с законодательством Российской Федерации, по которым 
имеется вступившее в законную силу решение суда о признании обязанности заявителя 
по уплате этих сумм исполненной или которые признаны безнадежными к взысканию 
в соответствии с законодательством Российской Федерации о налогах и сборах) на день 
подачи заявителем заявления;

5.7.7. Наличие у заявителя отказов или уклонений от заключения договоров по результа-
там ранее проведенных администрациями районов города аукционов на право заключения 
договора на размещение НТО в течение двух лет, предшествующих дате подачи заявления.»;

1.2.4. В разделе 6 «Порядок предоставления компенсационного места»:
1.2.4.1. Абзац 5 пункта 6.5 изложить в следующей редакции:
«б) фамилия, имя и отчество (последнее - при наличии), паспортные данные, сведения о 

месте жительства для индивидуального предпринимателя или физического лица, приме-
няющих специальный налоговый режим, государственный регистрационный номер записи 
о государственной регистрации индивидуального предпринимателя и данные документа, 
подтверждающего факт внесения сведений об индивидуальном предпринимателе в еди-
ный государственный реестр индивидуальных предпринимателей, согласие на обработку 
персональных данных - для индивидуальных предпринимателей и физического лица, 
применяющих специальный налоговый режим;»;

1.2.4.2. Пункт 6.6 изложить в следующей редакции:
«6.6. Администрация района города запрашивает:
в течение 10 рабочих дней со дня регистрации заявления в налоговых органах выписку из 

Единого государственного реестра юридических лиц (индивидуальных предпринимателей), 
справки об исполнении обязанности по уплате налогов, сборов, страховых взносов, пеней, 
штрафов, процентов на день подачи заявления, сведения о включении заявителя в реестр 
субъектов малого и среднего предпринимательства;

в течение 10 рабочих дней со дня регистрации заявления в комитете по развитию 
предпринимательства, потребительскому рынку и вопросам труда администрации города 
Барнаула сведения об отказах или уклонении заявителя от заключения договоров по ре-
зультатам ранее проведенных администрациями районов города аукционов в течение двух 
лет, предшествующих дате подачи заявки на участие в аукционе.»;

1.2.4.3. Пункт 6.9 дополнить подпунктами 6.9.6, 6.9.7 следующего содержания:
«6.9.6. Наличие у заявителя задолженности по уплате налогов, сборов, пеней, штрафов 

(за исключением сумм, на которые предоставлены отсрочка, рассрочка, инвестиционный 
налоговый кредит в соответствии  с законодательством Российской Федерации, по которым 
имеется вступившее в законную силу решение суда о признании обязанности участника 
аукциона по уплате этих сумм исполненной или которые признаны безнадежными к взы-
сканию в соответствии с законодательством Российской Федерации о налогах и сборах) на 
день подачи заявителем заявления;

6.9.7. Наличие у заявителя отказов или уклонений от заключения договоров по результа-
там ранее проведенных администрациями районов города аукционов на право заключения 
договора на размещение НТО  в течение двух лет, предшествующих дате подачи заявления.»;

1.3. В приложении 3 к постановлению:
1.3.1. В пункте 3.2 раздела 3 «Права  и обязанности Сторон»:
1.3.1.1. Абзац 2 подпункта 3.2.1  изложить в следующей редакции:
« При размещении палаток, выносного холодильного оборудования, открытых площадок 

по реализации хвойных деревьев, передвижных средств развозной торговли и заключении 
договора на размещение НТО на новый срок согласование эскиза (дизайн-проекта) не тре-
буется;»;

1.3.1.2. Дополнить подпунктом 3.2.16 следующего содержания:
«3.2.16. В случае временного прекращения осуществления торговой деятельности сроком 

до трех месяцев уведомить администрацию района города о сроках возобновления деятель-
ности в течение 10 дней со дня прекращения деятельности.»;

1.3.2. Подпункт 5.4.7 пункта 5.4 раздела 5 «Изменение и прекращение (расторжение) 
договора» изложить в следующей редакции:

«5.4.7. Прекращение осуществления торговой деятельности  в объекте Субъектом пред-
принимательской деятельности на срок более трех месяцев;»;

1.3.3. Пункт 7.9 раздела 7 «Иные условия» исключить;
1.3.4. В приложении 2 к договору на размещение нестационарного торгового объекта, 

расположенного на территории города Барнаула:
1.3.4.1. Абзац 2 изложить в следующей редакции:
«С=Скд х Кв х Sмр х Киф х М х Км, где:»;
1.3.4.2. В абзацах 4, 5 слова «уполномоченным органом исполнительной власти Алтайского 

края» заменить словами «уполномоченным исполнительным органом Алтайского края»;
1.3.4.3. Абзац 10 исключить. 
2. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) обеспечить опубликование 

постановления в газете «Вечерний Барнаул» и официальном сетевом издании «Правовой 
портал администрации г. Барнаула».

3. Контроль за исполнением постановления возложить на заместителя главы админи-
страции города по экономической политике.

Глава города В.Г. ФРАНК.

Поддержка 
Надбавка на студента

Более 17 тыс. родителей-пенсионеров Отделение СФР по Алтайскому краю выпла-
чивает повышенную пенсию за несовершеннолетних детей и детей-студентов.

Отделение Социального фонда России по Алтайскому краю выплачивает 17 896 жителям 
региона повышенную фиксированную выплату к пенсии за детей, находящихся на иждиве-
нии. Эта мера поддержки предназначена для родителей-пенсионеров, которые воспитывают 
несовершеннолетних детей, детей-студентов, обучающихся очно (до 23 лет), а также детей 
старше этого возраста, если им установлена инвалидность с детства.

Размер доплаты составляет 1/3 от величины фиксированной выплаты за каждого ижди-
венца (максимум на троих). В 2025 году эта сумма составляет 2 969,23 руб. на одного ребенка, 
5 938,46 руб. – за двух детей и 8 907,69 руб. – за трех и более детей. Доплата устанавливается 
как работающим, так и неработающим пенсионерам.

Надбавка выплачивается до совершеннолетия ребенка (независимо от факта учебы). 
Для студентов-очников выплата действует на период обучения (но не дольше, чем до 
23 лет). Для подтверждения факта обучения необходимо предоставить справку из учебного 
заведения.

– Если ребенок решит прекратить обучение или перевестись на заочную, вечернюю или 
дистанционную форму, повышение снимается. Соответственно, о подобных изменениях роди-
телям необходимо сообщить в клиентскую службу регионального Отделения СФР. При этом 
если студент берет академический отпуск, в том числе для прохождения военной службы по 
призыву, то родители продолжат получать доплату, – пояснила управляющий Отделением 
СФР по Алтайскому краю Ольга Клиндухова.

Заявление на получение доплаты за детей можно подать через портал госуслуг или лично в 
клиентской службе Отделения СФР по Алтайскому краю. В случае рождения ребенка после 
1 января 2024 года надбавка назначается автоматически, без заявления.

По всем вопросам можно обращаться в Единый контакт-центр взаимодействия с гражда-
нами – 8-800-100-0001 (звонок бесплатный), с понедельника по четверг – с 8.00 до 17.00, в 
пятницу – с 8.00 до 16.00.

Узнать больше о мерах соцподдержки можно в официальных аккаунтах Отделения Соц-
фонда по Алтайскому краю в социальных сетях.

Соб. инф. 

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении в 2026 году на территории Алтайского края 

государственной кадастровой оценки

В соответствии с Федеральным законом от 03.07.2016 № 237-ФЗ «О государственной кадастровой 
оценке», во исполнение распоряжения управления имущественных отношений Алтайского края 
от 30.04.2025 № 479 в 2026 году будет проведена государственная кадастровая оценка земельных 
участков, учтенных в Едином государственном реестре недвижимости на территории Алтайского края.

В рамках подготовительного этапа в целях сбора и обработки информации, необходимой 
для определения кадастровой стоимости земельных участков, КГБУ «Алтайский центр не-
движимости и государственной кадастровой оценки» (далее – КГБУ «АЦНГКО») осуществляет 
прием документов, содержащих сведения о характеристиках объектов недвижимости.

Юридические и физические лица, являющиеся правообладателями земельных участков, 
вправе представить декларацию о характеристиках соответствующего объекта недвижимости.

Форма декларации о характеристиках объекта недвижимости и порядок ее рассмотре-
ния утверждены приказом Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и 
картографии от 24.05.2021 № П/0216 «Об утверждении Порядка рассмотрения декларации 
о характеристиках объекта недвижимости, в том числе ее формы». С формой декларации и 
порядком ее заполнения можно ознакомиться на официальном сайте управления имуще-
ственных отношений Алтайского края (https://im.alregn.ru/) и на сайте КГБУ «АЦНГКО» (https://
altkadastr.ru/) в разделе «Государственная кадастровая оценка».

Декларации о характеристиках объектов недвижимости принимаются следующими способами:
1. Почтовым отправлением в КГБУ «АЦНГКО» по адресу: 656015, г. Барнаул, ул. Деповская, 7г.
2. В электронном виде на электронный адрес: altkadastr@altkadastr.ru (в форме электронного 

документа, подписанного усиленной квалифицированной электронной подписью заявителя 
или его представителя).

3. Путем заполнения формы декларации о характеристиках объекта недвижимости на 
сайте КГБУ «АЦНГКО» (https://altkadastr.ru/) в разделе «Государственная кадастровая оценка»/
«Декларация о характеристиках объектов оценки».

4. Лично при обращении в КГБУ «АЦНГКО» через специализированный ящик, установлен-
ный в фойе первого этажа КГБУ «АЦНГКО», по адресу: г. Барнаул, ул. Деповская, 7г, время 
приема: понедельник – четверг с 8.00 до 17.00, пятница с 8.00 до 16.00.

5. При личном обращении в КАУ «МФЦ». Адреса структурных подразделений КАУ «МФЦ», 
а также время приема можно уточнить на сайте www.mfc22.ru.

По всем вопросам подачи (приема) деклараций необходимо обращаться КГБУ «АЦНГКО» 
по телефонам: 8 (3852) 73-34-13, 73-34-80, 73-34-95.
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Каминова Наталья Петровна (кредитор ЗАО «Завод алюминиевого литья» ОГРН 1022201387361 
ИНН 2223005260) уведомляет о проведении 25.06.2025 г. 10.00 собрания кредиторов должника 
ЗАО «Завод алюминиевого литья» по адресу г. Барнаул, пр. Космонавтов, 8/30. Повестка собра-
ния кредиторов: О выборе арбитражного управляющего или саморегулируемой организации, 
из членов которой арбитражным судом утверждается арбитражный управляющий. Заявки 
от арбитражных управляющих для утверждения собрания кредиторов принимаются в срок 
до 20.06.2025 г. посредством отправки заказных писем по адресу 656031, Алтайский край, 
г. Барнаул, ул. Челюскинцев, 76а, кв. 61, получатель Каминова Наталья Петровна.

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
от 21.05.2025  № 717

Об утверждении проекта по внесению изменений в проект межевания застроенной 
территории в границах кадастровых кварталов 22:61:042110, 22:61:042111, ограниченных 
проспектом Дзержинского, улицей Белинского, улицей Мусоргского и улицей Полевой в 
г. Барнауле (рабочий поселок Южный), в отношении земельного участка по адресу: город 
Барнаул, рабочий поселок Южный, улица Чайковского, 32

В соответствии с Градостроительным кодексом Российской Федерации, решением 
Барнаульской городской Думы от 25.12.2019 № 447 «Об утверждении Правил землеполь-
зования и застройки городского округа – города Барнаула Алтайского края», рассмотрев 
представленные материалы по итогам проведения общественных обсуждений по проекту 
по внесению изменений в проект межевания застроенной территории в границах када-
стровых кварталов 22:61:042110, 22:61:042111, ограниченных проспектом Дзержинского, 
улицей Белинского, улицей Мусоргского и улицей Полевой в г. Барнауле (рабочий поселок 
Южный), в отношении земельного участка по адресу: город Барнаул, рабочий поселок Юж-
ный, улица Чайковского, 32, от 29.04.2025, администрация города Барнаула постановляет:

1. Утвердить проект по внесению изменений в проект межевания застроенной тер-
ритории в границах кадастровых кварталов 22:61:042110, 22:61:042111, ограниченных 
проспектом Дзержинского, улицей Белинского, улицей Мусоргского и улицей Полевой в 
г. Барнауле (рабочий поселок Южный), утвержденный постановлением администрации 
города от 08.02.2012 № 459 (в редакции постановления от 16.06.2023 № 827), в отношении 
земельного участка по адресу: город Барнаул, рабочий поселок Южный, улица Чайковско-
го, 32 (далее – проект). Проект разработан обществом с ограниченной ответственностью 
«Земельный кадастр», шифр: 25/08-ПМ.

2. Комитету по строительству, архитектуре и развитию города (Тасюк Р.А.) в течение 
пяти рабочих дней направить постановление в Управление Росреестра по Алтайскому краю 
для внесения сведений в Единый государственный реестр недвижимости.

3. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) в течение семи дней обеспечить 
опубликование постановления в газете «Вечерний Барнаул» (за исключением приложе-
ния), официальном сетевом издании «Правовой портал администрации г. Барнаула» и 
размещение на официальном Интернет-сайте города Барнаула.

4. Контроль за исполнением постановления возложить на первого заместителя главы 
администрации города.

Глава города В.Г. ФРАНК.

Приложение к Постановлению от 21.05.2025 № 717 опубликовано в официальном 
сетевом издании «Правовой портал администрации г. Барнаула» law-portal22.ru.

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
от 21.05.2025  № 718

Об утверждении проекта межевания территории в отношении земельного участка по 
адресу: город Барнаул, поселок Пригородный, улица Ветеринарная, 7а

В соответствии с Градостроительным кодексом Российской Федерации, решением 
Барнаульской городской Думы от 25.12.2019 № 447 «Об утверждении Правил землеполь-
зования и застройки городского округа – города Барнаула Алтайского края», рассмотрев 
представленные материалы по итогам проведения общественных обсуждений по проекту 
межевания территории в отношении земельного участка по адресу: город Барнаул, посе-
лок Пригородный, улица Ветеринарная, 7а от 29.04.2025, администрация города Барнаула 
постановляет:

1. Утвердить проект межевания территории в отношении земельного участка по адресу: 
город Барнаул, поселок Пригородный, улица Ветеринарная, 7а (далее – проект). Проект 
разработан индивидуальным предпринимателем Кириченко Марией Николаевной, шифр: 
8.25.63-ПМ.

2. Комитету по строительству, архитектуре и развитию города (Тасюк Р.А.) в течение 
пяти рабочих дней направить постановление в Управление Росреестра по Алтайскому краю 
для внесения сведений в Единый государственный реестр недвижимости.

3. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) в течение семи дней обеспечить 
опубликование постановления в газете «Вечерний Барнаул» (за исключением приложе-
ния), официальном сетевом издании «Правовой портал администрации г. Барнаула» и 
размещение на официальном Интернет-сайте города Барнаула.

4. Контроль за исполнением постановления возложить на первого заместителя главы 
администрации города.

Глава города В.Г. ФРАНК.

Приложение к Постановлению от 21.05.2025 № 718 опубликовано в официальном 
сетевом издании «Правовой портал администрации г. Барнаула» law-portal22.ru.

В соответствии с пп. 2 п. 8 ст. 3.8 Федерального закона от 25.10.2001 № 137-ФЗ «О введении 
в действие Земельного кодекса Российской Федерации» комитет по земельным ресурсам и 
землеустройству города Барнаула информирует о возможности предоставления без проведения 
торгов земельных участков для эксплуатации расположенных на них жилых домов по адресам: 

- г. Барнаул, ул. Понтонный Мост, 67а, площадью 459 кв. м; 
- г. Барнаул, ул. Автотранспортная, 63, площадью 750 кв. м.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
о результатах общественных обсуждений

21.05.2025 г.
(дата оформления заключения)

Комитет по строительству, архитектуре и развитию города Барнаула
(организатор проведения общественных обсуждений)

по результатам проведения общественных обсуждений по проекту решения о предо-
ставлении разрешения на условно разрешенный вид исполь зования земельного участка, 
расположенного по адресу: город Барнаул, проспект Космонавтов, 40, «магазины (код – 4.4)», 
«ремонт автомобилей (код – 4.9.1.4)», «склад (код – 6.9)».

Количество участников, которые приняли участие в общественных обсуждениях – 0.
На основании протокола общественных обсуждений от 21.05.2025 г. № 98. 

                                                        (реквизиты протокола общественных обсуждений) 
Предложения и замечания граждан, являющихся участниками общественных обсуждений, 

не поступали.
Рассмотрев предложения и замечания по проекту решения о предоставлении разрешения 

на условно разрешенный вид исполь зования земельного участка, расположенного по адре-
су: город Барнаул, проспект Космонавтов, 40, «магазины (код – 4.4)», «ремонт автомобилей 
(код – 4.9.1.4)», «склад (код – 6.9)»,

РЕШИЛ:
направить проект решения о предоставлении разрешения на условно разрешенный вид 

аргументированные рекомендации организатора общественных обсуждений о целесообразности
использования земельного участка, расположенного по адресу: город Барнаул, проспект Кос-

(нецелесообразности), внесенных участниками общественных обсуждений предложений и замечаний
монавтов, 40, «магазины (код – 4.4)», «ремонт автомобилей (код – 4.9.1.4)», «склад (код – 6.9)», в 
комиссию по землепользованию и застройке, в связи с отсутствием письменных замечаний 
и предложений по указанному вопросу от физических и юридических лиц.

Председатель комитета по строительству, 
архитектуре и развитию города Р.А. ТАСЮК.

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
от 21.05.2025  № 719

О внесении изменения в приложение к постановлению администрации города от 
03.09.2014 № 1905 (в редакции постановления от 12.02.2025 № 191)

В связи с кадровыми изменениями администрация города Барнаула постановляет:
1. Внести в приложение к постановлению администрации города от 03.09.2014 № 1905 

«Об утверждении состава комиссии по списанию затрат по объектам незавершенного 
строительства» (в редакции постановления от 12.02.2025 № 191) изменение: слова «Но-
вокшонова Татьяна Николаевна – главный специалист бюджетного отдела комитета по 
финансам, налоговой и кредитной политике города Барнаула, секретарь комиссии» заме-
нить словами «Новокшонова Татьяна Николаевна – заместитель начальника бюджетного 
отдела комитета по финансам, налоговой и кредитной политике города Барнаула, секретарь 
комиссии».

2. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) обеспечить опубликование 
постановления в газете «Вечерний Барнаул» и официальном сетевом издании «Правовой 
портал администрации г. Барнаула».

3. Контроль за исполнением постановления возложить на заместителя главы админи-
страции города по экономической политике.

Глава города В.Г. ФРАНК.

Подробности
Борьба с несанкционированной торговлей

Администрацией Индустриального района города Барнаула проводится система-
тическая работа по выявлению и пресечению фактов размещения нестационарных 
торговых объектов с нарушением утвержденной муниципальным нормативным пра-
вовым актом схемы размещения нестационарных торговых объектов на земельных 
участках, в зданиях, строениях, сооружениях, находящихся в государственной или 
муниципальной собственности, на земельных участках, государственная собственность 
на которые не разграничена, на территории района.

С начала 2025 года специалистами администрации Индустриального района проведено 
16 рейдов по местам размещения нестационарных торговых объектов на территории района. 
По результатам проведенных рейдовых мероприятий за размещение нестационарных торго-
вых объектов с нарушением утвержденной муниципальным нормативным правовым актом 
схемы размещения нестационарных торговых объектов на земельных участках, находящихся 
в муниципальной собственности, на земельных участках, государственная собственность 
на которые не разграничена, составлено 18 протоколов об административных правонару-
шениях, ответственность за которые предусмотрена ч. 1 ст. 68-2 Закона Алтайского края от 
10.07.2002 №46-ЗС «Об административной ответственности за совершение правонарушений 
на территории Алтайского края» в виде предупреждения или наложения административного 
штрафа на граждан в размере от пятисот до трех тысяч рублей; на должностных лиц – от 
трех тысяч до десяти тысяч рублей; на юридических лиц – от десяти тысяч до пятидесяти 
тысяч рублей.

Административной комиссией при администрации города Барнаула по Индустриальному 
району города Барнаула рассмотрено 18 дел с назначением наказаний в виде предупреждений 
и административных штрафов. 

Пресс-служба администрации Индустриального района.

Социум
На семейные нужды

Многодетные семьи Алтайского края могут получить единовременную выплату 
из остатка средств регионального маткапитала.

Постановление администрации Алтайского края от 10.11.2011 № 646 дополнено Поряд-
ком получения единовременной выплаты средств материнского (семейного) капитала в 
Алтайском крае. Порядок устанавливает распоряжение остатком средств регионального ма-
теринского капитала после использования по другим направлениям в виде единовременной 
выплаты. 

Единовременную выплату могут получить граждане, у которых размер остатка меньше 1/5 
величины установленного прожиточного минимума на ребенка (в 2025 году – 3 061,8 рубля). 
Выплата будет предоставляться без учета доходов семьи.

Заявления на предоставление единовременной выплаты средств регионального маткапи-
тала можно подать в МФЦ либо в электронной форме. Услуга «Предоставление регионального 
материнского (семейного) капитала» доступна на портале госуслуг. Далее выбрать цель об-
ращения: «Распоряжение региональным материнским капиталом», уточнить персональные 
данные и указать цель для распоряжения материнским капиталом «Иное». 

Отметим, что с 2011 года право на региональный материнский капитал определено 
56 тыс. многодетных семей, порядка 43 тыс. – направили на свои нужды. В 2024 году сред-
ствами распорядились 8 тыс. человек, в 2025 году уже – 4,5 тыс. 

Соб. инф.

Прием объявлений в газету «Вечерний Барнаул» – 
пр. Ленина, 110, каб. № 12, в будние дни – с 9.00 до 17.00.

ОБЪЯВЛЕНИЯ
на правах рекламы

УСЛУГИ
РЕМОНТ, перетяжка мягкой мебели. Тел. 8-903-947-9697.

СООБЩЕНИЯ
УТЕРЯННЫЙ аттестат о среднем образовании серия 22АА № 0037481, выданный 
МБОУ «СОШ № 111» г. Барнаула на имя Титовой Юлии Александровны, считать 
недействительным.

УТЕРЯННЫЙ студенческий билет № 112786, выданный КГБПОУ г. Барнаула на 
имя Хакимовой Валерии Васильевны, считать недействительным.
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День славянской пись-
менности и культуры от-
метили в Центральной 
городской библиотеке 
им . Н .М . Ядринцева . 
Здесь прошла выставка 
работ преподавателей и 
учащихся Первой шко-
лы каллиграфии, а также 
мастер-класс, посвящен-
ный искусству красивого 
письма. 

Славянские первоучителя
Рассказывая о Дне сла-

вянской письменности и 
культуры, который ежегодно 
отмечается в нашей стране 
начиная с 1991 года, заведу-
ющая музеем редкой книги 
Центральной городской би-
блиотеки им. Н.М. Ядринце-
ва Ирина Миллер заострила 
внимание посетителей на 
первоучителях, подаривших 
славянам письменность.

– Кирилл и Мефодий, 
которых в миру звали Кон-
стантином и Михаилом, 
родом из Византийской 
империи, – пояснила Ирина 
Владимировна. – Из-за того, 
что их мать была славянкой, 
а отец – греком, они свобод-

но владели двумя языками. 
Солуньские братья не просто 
создали удобную и макси-
мально приспособленную 
к языку славян азбуку, но 
и открыли людям окно в 
мир. В итоге с появлением 
письменности на Руси на-
чалась совсем иная эпоха. 

На выставке представлены 
свитки, которые принято 
считать одними из древ-
нейших форм книги. Они 
заполнены разными видами 
письма, встречающимися в 
русских рукописных книгах: 
уставом, полууставом, вязью 
и скорописью. Если устав –
древнейшая форма кирилли-
цы, характерная для рукопи-
сей XI–XIII веков и отлича-
ющаяся прямолинейностью 
написания без разделения 
текста на отдельные слова, 
то полуустав – новая форма 
письма, в ней нарушаются 
расстояния между буквами, 
появляются надстрочные 
знаки и знаки ударения. 
Скорописи, получившей рас-
пространение в документах 
и письмах с середины XIV 
века, свойственно многооб-
разие начертания одних и 
тех же букв. При этом типе 
письма концы букв вытя-

нуты за пределы строки, 
широко используются со-
кращения слов и выноски 
букв. Самым декоративным 
письмом считается вязь, ко-
торой оформляли названия 
рукописей и заголовки. Ей 
свойственны узорчатые 
буквы, непрерывный орна-
мент строки. Впоследствии 
именно вязь стала широко 
применяться в декоративно-
прикладном искусстве. 

Полезный опыт
В день открытия на вы-

ставке побывали воспитан-
ники Барнаульской детской 
школы искусств № 1, они 
научились отличать устав 
от полуустава, московскую 
вязь от поморской. Позна-
комились и с эволюцией 
буквы, которая ощутимо 
менялась, начиная с глаго-
лицы – первой славянской 
азбуки, на смену которой 
и пришла кириллица – ее 
буквы наиболее прибли-
жены к современному на-
писанию. Основательница 
Первой школы каллиграфии 
Татьяна Голубева продемон-
стрировала ребятам разные 
виды перьев – не только 
распространенные гусиные, 

но и перья индюка, совы, 
сокола, которыми писали 
наши предки. А затем со-
стоялся мастер-класс, где 
ребята смогли научиться 
писать московской вязью. 

– Для ребят это полезный 
опыт, ведь обучаясь краси-
вому письму, дети не только 
учатся концентрировать свое 
внимание, но и развивают 
мелкую моторику, а значит, 
и мозг, – убеждена Татья-
на Голубева. – В прошлом 
образованность и умение 
красиво писать были по-
нятиями тождественными.
К примеру, во времена Пуш-
кина занятиям каллиграфии 
уделялось 18 часов в неделю 
(то есть по 2,5 часа в день), 
да и в советское время от-
казываться от постановки 
почерка не стали, заменив 
каллиграфию на чистописа-
ние. В современных школах 
красоте письма внимание 
практически не уделяется. 
Хотя в Китае эту науку не 
стали скидывать со счетов – 
до сих пор в этой стране при 
устройстве на престижную 
работу кандидаты проходят 
тест на умение выводить 
иероглифы. Там хорошо 
понимают, что мелкая мо-

торика напрямую влияет 
на мышление и интеллект.
Между тем, интерес к 

этому виду искусства по-
степенно возрождается .
В городах появляются цен-
тры каллиграфии, стало 
модно использовать рус-
ские шрифты и в дизайне 
одежды, оформлять ими 
книги, открытки. По мне-
нию преподавателя БДШИ 
№ 1 Ларисы Тейхриб, для 
учащихся школы владение 
каллиграфией – важный на-
вык, особенно для будущих 
дизайнеров, ведь во время 
учебы они учатся оформлять 
плакаты, книги.

– Очень важно, что во 
время таких занятий ребя-
та учатся владеть системой 
межбуквенных пробелов, 
контролировать толщину 
букв, – прокомментировала 
Лариса Юрьевна. – Еще уро-
ки каллиграфии не только 
развивают моторику, но и 
дисциплинируют. Почему 
сегодня у школьников ис-
портился почерк? Потому 
что утрачен навык ручного 
письма, во время которого 
рука становится увереннее, 
жестче.

СБТРАДИЦИИ

Суббота, 24 мая 2025 г. № 74 (6139)

Выставка действует 
до 23 июня по адресу: 
ул. Профинтерна, 35. 
Вход свободный.

Фото Натальи КАТРЕНКО

Наталья КАТРЕНКО

Перо и свитки
На выставке представлено около двадцати рукотворных экспонатов

Татьяна Голубева познакомила присутствующих с эволюцией буквы, начиная с глаголицы.
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Показы спектаклей на сцене МТА стали завершением большого проекта.

Наталья КАТРЕНКО

Фото Евгении САВИНОЙ

Студийная работа
Школьные театры повышают профессиональный уровень 

В Молодежном театре 
Алтая завершился проект 
«Пятый угол», призванный 
поддержать пришкольные 
театры, сделать их частью 
профессионального сооб-
щества. В течение театраль-
ного сезона здесь проходи-
ли профильные занятия с 
учениками 6-11-х классов, 
желающими постичь теа-
тральные основы. 

Просветительские задачи
Для формирования эсте-

тического вкуса у зрителей и 
понимания театрального мате-
риала в МТА делается немало. 
Так, вот уже на протяжении 
девяти лет здесь действует 
школа-студия – своего рода 
мастерская для будущих арти-
стов профессиональной сцены. 
С прошлого года при театре ра-
ботает «Учительский клуб МТА», 
задача которого объединить 
педагогов, увлеченных театром 
и способных заинтересовать 
этой темой своих учеников, а в 
этом сезоне здесь был запущен 
цикл лекториев «ПроТекст», 
посвященный литературной 
основе театральных постано-
вок. Поэтому, когда на уровне 
Правительства РФ заговорили о 
том, что при каждой школе дол-
жен существовать свой театр, 
в МТА решили помочь этому 
полезному начинанию.

– В итоге мы решили взять 
на себя просветительские 
функции и отобрали ряд не-
давно открывшихся коллек-

тивов, которые еще не успе-
ли накопить необходимый 
опыт постановочной работы, – 
рассказал руководитель ли-
тературно-драматургической 
части МТА Станислав Хазиев. – 
Особое внимание уделили 
студиям, в которых работают 
педагоги без специального 
образования. Было принято 
решение оказать таким коллек-
тивам методическую помощь 
и направить их деятельность 
в профессиональное русло. 
После запуска проекта 

«Пятый угол» на адрес театра 
поступило немало заявок. Из 
них МТА отобрал лишь семь. 
Речь идет о пяти барнаульских 
театрах, действующих при гим-
назии № 40, школах № 102, 
113, 126, лицее № 3, а также о 
студиях из Новоалтайска и села 
Лугового Тальменского района. 
Получилось семь педагогов и 
более 100 ребят. 

– Оценив свои силы, мы 
поняли, что сможем зани-
маться с таким количеством 
воспитанников раз в месяц 
по понедельникам, когда не 
задействованы сценические 
площадки театра, а у творче-
ского персонала выходной, – 
пояснил он. – В это время мы 
можем проводить тренинги по 
актерскому мастерству, сцени-
ческому движению и технике 
речи, рассказывать, как выби-
рать материал для постановки, 
как правильно накладывать 
грим, как эффективно работать 
над ролью. Такие занятия будут 
важны для всех участников 
проекта.

Колоссальный опыт
Для того чтобы сразу ско-

ординировать работу в рамках 
просветительского проекта, 
первое занятие началось с круг-
лого стола. На нем руководите-
ли студий рассказали о своих 
болевых точках руководству 
МТА, а также своим будущим 
педагогам – актерам, режис-
серам, художникам, предста-
вителям театральных цехов. 
Благодаря этой встрече была 
скорректирована программа за-
нятий и уделено внимание та-
ким темам, как художественное 
оформление сцены, создание 
костюмов и декораций, пла-
стическое решение спектаклей. 
Со стороны МТА разобраться 
в этих вопросах студийцам 
помогли главный художник 
МТА Наталья Сыздыкова, ре-
жиссер и главный балетмей-
стер Ирина Ткаченко, главреж 
театра Дарья Догадова, а также 
актеры Ольга Жучкова, Диана 
Зяблицкая, Владимир Кулигин, 
Елена Логачёва. 

– Большое внимание было 
уделено и секретам мастерства 
бутафоров, гримеров, пости-
жеров, мастеров по звуку и 
свету, – прокомментировал 
Стас Хазиев. – И если первая 
часть занятий была посвящена 
теории, то вторая – практике: 
тренингам по актерскому ма-
стерству, сценическому дви-
жению и речи. 
По мнению руководителя 

театральной студии «Куб», дей-
ствующей при школе № 126, 
Юлии Худолей, в ходе занятий 
ребята обрели колоссальный 

опыт. Не менее важным про-
ект оказался и для педагогов, 
которые обучились методикам 
работы с театральными кол-
лективами, освоили новые 
формы взаимодействия с на-
чинающими актерами.

– Безусловно, каждое за-
нятие было максимально по-
лезным, – рассуждает Юлия 
Евгеньевна. – Взять, к примеру, 
тренинги по технике речи, ко-
торые теперь мы сможем про-
водить с детьми сами. Отныне 
мы знаем, как поставить речь 
нашим воспитанникам, особен-
но тем, у кого есть проблемы 
с дикцией.

С учетом новых знаний
Вместо последнего занятия 

участникам проекта предло-
жили представить на большой 
сцене свои наработки. Речь 
идет о спектаклях из студий-
ного репертуара, в который 
по ходу занятий вносились 
коррективы. 

– Мы решили показать от-
рывок из нашего спектакля 
«Услышь меня», созданного на 
основе рассказа Елены Габовой 
«Не пускайте Рыжую на озе-
ро» о буллинге, – поделилась 
руководитель театральной 
студии «Куб». – Изначально 
не планировали использовать 
реквизит, однако в ходе заня-
тий стало понятно, что нужен 
образ, помогающий зрителю 
максимально погрузиться в 
эту историю. 

Каждый коллектив получил 
возможность продемонстриро-
вать на сцене приобретенные 

навыки и представить публике 
свои лучшие работы. Получи-
лись непохожие друг на друга 
постановки – от русской народ-
ной сказки «Каша из топора» 
до пластического спектакля 
с философским подтекстом. 

– Проект нацелен на раз-
витие творческих способно-
стей и качеств, важных для 
представителей вашего по-
коления, – поздравила ребят 
с окончанием проекта ми-
нистр культуры Алтайско-
го края Елена Безрукова. – 
Время, которое вы провели 
на сцене Молодежного теа-
тра Алтая, бесценно, а приоб-
ретенный опыт обязательно 
пригодится в будущем. 

По словам директора Моло-
дежного театра Алтая Ирины 
Лысковец, в следующем сезоне 
планируется повторить этот 
проект. Его задача – не только 
обучить педагогов и студий-
цев театральным основам, 
но и воспитать думающих 
зрителей.

КСТАТИ

Спектакль Молодежного театра Алтая 
примет участие в III Международном 
фестивале национальных театров «Бай-
кальский талисман», который пройдет 
с 1 по 10 июня в Иркутске. На суд экспер-
тов МТА представит цирковую фантазию 
«Каштанка», созданную режиссером 
Максимом Астафьевым по известному 
чеховскому рассказу. 
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Я правильно иду?
В Барнауле прошел главный старт «Всероссийского Азимута»

17 мая в краевой столи-
це прошли соревнования 
по спортивному ориенти-
рованию «Всероссийский 
Азимут». Суть их в том, что 
одновременно в несколь-
ких городах страны в один 
день проводятся массовые 
соревнования для профес-
сионалов и тех, кто хочет 
познакомиться с этим ви-
дом спорта.

Строго по карте
Впервые «Всероссийский 

Азимут» организовали в Бар-
науле в 2006 году. А в этом 
году соревнования прошли 
в измененном формате. Они 
состоялись в 35 субъектах 
страны, при этом централь-
ные старты организовали в 
двух городах – в Перми для 
жителей центральной ча-
сти страны и Урала, а также 
в Барнауле для сибиряков 
и представителей Дальнего 
Востока. 
Как считает председатель 

комитета по физической куль-
туре и спорту города Барнаула 
Пётр Кобзаренко, в этом нет 
ничего удивительного – у 
краевой столицы со спортив-
ным ориентированием вели-
колепные отношения. Список 
чемпионов солидный, начи-
ная еще с советских времен. 
А в прошлом году Барнаул 
дважды принял первенство 
России – сначала по ориен-
тированию на велосипедах, 
а потом и на лыжах. 
В итоге на старт вышли 

более полутора тысяч участ-
ников – за последние годы это 

был самый масштабный «Ази-
мут» в Барнауле. К местным 
спортсменам присоединились 
гости из Новосибирска, Хака-
сии, Республики Алтай. 
В Барнауле «Всероссий-

ский Азимут» проходил на 
разных площадках. Первые 
старты организовывали на 
площади Сахарова, потом 
турнир мигрировал по раз-
личным локациям, а по-
следние несколько лет его 
базой стала преобразившаяся 
Мизюлинская роща. Здесь, 
в квартале, ограниченном 
улицами Попова, А. Петро-
ва, Энтузиастов и Солнечная 
Поляна, организаторы разме-
стили контрольные пункты. 
Участников разделили на воз-
растные группы, для каждой 
была отдельная дистанция со 
своим километражем и коли-
чеством КП. Карту со всеми 
обозначениями участники по-
лучили непосредственно пе-
ред стартом, а вместе с ней – 
контрольный листок, куда 
надо было вносить отметки 
о прохождении КП. Кто со-
брал все и быстрее других 
финишировал, тот и победил, 
все просто. 

– За основу карты берется 
электронный справочник, на 
его карту наносим дополни-
тельные ориентиры – лавоч-
ки, фонари и прочее. Рань-
ше все шагами промеряли, 
а сейчас это делает трекер, 
он определяет расстояние и 
координаты – удобно, быстро 
и безошибочно, – рассказыва-
ет главный судья Владимир 
Галкин. 

Профи в деле
КП, как говорит Владимир 

Галкин, оформляли по-разно-
му. Для юных участников их 
особо не скрывали. А вот для 
старших старались спрятать 
позаковыристее – все-таки бе-
жало много мастеров, можно 
сказать, ветеранов. Кому ин-
тересно, когда все очевидно?!
Вот к старту готовится ве-

теран спортивного ориенти-
рования Сергей Полянский. 
С утра он уже успел поуча-
ствовать в забеге «5 верст» в 
парке «Изумрудный», сейчас 
пришел сюда, а в воскресенье 
поедет на трейл в Белокури-
ху – его силам и жизненной 
энергии остается только по-
завидовать. 

– Мы тут бежим с това-
рищами, так что у нас свое 
соперничество. Заодно прове-
рим, насколько мы готовы к 
более серьезным испытани-
ям. То, что старт массовый, 
расслаблять не должно. КП 
вроде бы в привычном ме-
сте, но чуть в стороне, а это 
другой заход, надо подумать, 
как лучше подобраться, – рас-
сказывает спортсмен. 
Одна из наших главных 

звезд тоже тут – Катя Лыжина, 
неоднократная победительни-
ца первенства России. Правда, 
ее профиль – лыжное ори-
ентирование. Но карта – она 
зимой и летом одного цвета. 

– Сначала бегу сюда, потом 
сюда, дальше по обстановке, – 
за считаные секунды прочи-
тала карту Лыжина. – Я завтра 

уезжаю на сборы юношеской 
сборной страны в Алушту, так 
что сегодня просто пробегусь, 
потренируюсь. 

Всегда пригодится
В чем тогда прелесть «Все-

российского Азимута», если 
титулованные спортсмены 
смотрят на него несколько 
свысока. 

– Он позволяет привле-
кать в наши ряды новичков, – 
объясняет старший тренер 
сборной Алтайского края по 
спортивному ориентирова-
нию Сергей Королев. – Вот 
как объяснить на пальцах, 
что это за вид спорта. А тут 
пришел, пробежал, все по-
нятно. Понравилось – идешь 
заниматься.
И такие примеры есть. 
Кстати, на нынешнем «Ази-

муте» было как никогда много 
представителей других видов 
спорта. Тренер спортшколы 
«Полимер» Владимир Куля-
бин привез аж 15 своих юных 
футболистов. 

– Нас пригласили, мы при-
шли, – лаконичен Владислав 
Анатольевич. – Во-первых, 
мышление, причем решение 
надо принимать оперативно. 
Во-вторых, координация, ведь 
думать надо на бегу. В жизни 
это всегда пригодится. 

Тем временем в финишном 
створе уже вовсю получают 
футболки с логотипом сорев-
нований – они предназнача-

лись для всех участников. 
Одному из самых юных 

ориентировщиков, четы-
рехлетнему Никите Моро-
зову, она, конечно, оказалась 
великовата, но ничего, под-
растет. На вопросы отвечать 
постеснялся, зато его мама 
Анна рассказала, как для них 
прошло испытание. 

– Мы живем рядом, а тут 
все красиво и интересно ор-
ганизовано, почему бы и не 
прийти. Тем более, уже не 
первый соревновательный 
опыт. Сын пока нигде не тре-
нируется, кто знает, может, и 
выберем спортивное ориен-
тирование. Бежали вместе, 
я КП искала, он галочки в 
карточке ставил – хорошо по-
лучается, – улыбается мама 
юного спортсмена. 
По итогам соревнований 

медали получила тройка 
лучших атлетов в каждой 
возрастной группе. 

В краевой столице спортивное 
ориентирование культивируют 
в спортшколах № 6 и 9. 

Ярослав МАХНАЧЁВ  
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